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Feriado violento
nas BRs goianas
com 31 acidentes  
O feriado da Independência foi
marcado pela imprudência nas
rodovias federais goianas. Em
Goiás, a PRF registrou 31 aci-
dentes, com 23 pessoas feridas
e quatro mortes. Dos acidentes
com registro de óbitos, dois
foram causados por colisões
frontais nas BRs. Cidades 11

Rogério despacha
nos bairros para
viabilizar 2024
Mais do que o lançamento de um
mutirão, o prefeito Rogério Cruz
anunciou um gabinete itinerante
fora do Paço Municipal, onde des-
pachará até domingo. A estratégia
foi pensada para viabilizar o pró-
prio nome do gestor para a disputa
pela reeleição em 2024, pelo me-
nos extraoficialmente. Política 6

Waldir à frente
do Detran segue
anticorrupção 
Quando chegou ao Departa-
mento Estadual de Trânsito, De-
legado Waldir surgiu com uma
estratégia que todos os goianos
já conhecem: sem papas na lín-
gua, legalista e com espírito
para mudar o curso das coisas
que circundam o órgão, como
dar fim à corrupção. Política 5

População sofre
com variação
nos hortifrútis
Em Goiás, os consumidores têm
enfrentado variação nos preços
das verduras, legumes e horta-
liças, o que está relacionado
com a prévia da inflação oficial
em agosto, com aumento de
0,28%. O IPCA-15 acumulou
uma alta de 4,24%, acima dos
12 meses anteriores. Cidades 11

Sanesc começa nesta terça-fei-
ra nova etapa no saneamento
em Senador Canedo. Cidades 10

Duplicação de adutora
começa nova fase 

Leandro Braz/O HOJE

Unimed é acusada de coagir enfermeiros
Em áudio, gerente da cooperativa promete demissão em massa
caso enfermeiros não aceitem proposta feita em reunião. Cidades 9

Conservação da
natureza gera
receitas e lucros
no agronegócio
A preservação da natureza e consequente conservação de sua
biodiversidade reconhecidamente geram vantagens ambien-
tais e sociais, mas têm potencial também para produzir ganhos
econômicos, alavancar negócios e investimentos. Lançadas
em 2012 pela greentech BMV Global, as Unidades de Créditos
de Sustentabilidade ajudam a proteger 1 milhão de hectares
de matas nativas no Norte, Sudeste e Centro-Oeste. Econômica 4

ENtREvistA FERNANDO PELLOZO

Leandro Braz/O HOJE

Divulgação/Secom Senador Canedo



A primeira-dama de Goiânia, Thelma Cruz (Republi-
canos), entregou o cargo de secretária de Assistência
Social da Procuradoria da Mulher na Assembleia Legislativa
de Goiás (Alego). A decisão de Thelma foi oficializada na
manhã da última segunda-feira (11).

A primeira-dama comunicou sua decisão ao presidente
da Assembleia, Bruno Peixoto, e informou que a saída
permitirá que ela se concentre “integralmente em prestar
serviços voluntários à população de Goiânia”.

Próximo às eleições municipais, que acontecem em
outubro do ano que vem, vale destacar que Peixoto vem se
colocando como pré-candidato a prefeito de Goiânia, sendo
um provável rival de Rogério Cruz (Republicanos) no pleito.

Em comunicado, Thelma escreveu: “Informei hoje [se-
gunda-feira] ao presidente da Assembleia Legislativa do
Estado de Goiás (Alego), deputado Bruno Peixoto, minha
decisão de me desligar do cargo de secretária de Assistência
Social da Procuradoria da Mulher. Isso permitirá que eu
me concentre integralmente em prestar serviços volun-
tários à população de Goiânia, como tenho feito desde o
início desta gestão”, disse.

E continuou: “Estou grata pela oportunidade e com-
prometida em contribuir com Goiânia e com todo o
Estado, inclusive apoiando projetos realizados, também,
pelo governador Ronaldo Caiado. A todos que estiveram
comigo até aqui, meu muito obrigada. Continuaremos
firmes na luta diária por uma Goiânia cada dia melhor
para se viver”. (Luan Monteiro, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Thelma Cruz
deixa cargo 
na Assembleia

Felipe Cardoso

O prefeito de Senador Ca-
nedo, Fernando Pellozo (UB),
esteve, na manhã da última
segunda-feira (11), na sede do
jornal O HOJE. Durante sua
passagem pela redação do veí-
culo, o gestor falou com os jor-
nalistas do grupo sobre dife-
rentes temas que envolvem a
administração municipal,
além, claro, das mais recentes
movimentações políticas. Den-
tre os assuntos abordados, Pel-
lozo falou sobre a adesão do
município à paralisação das
prefeituras — prevista para a
próxima quarta-feira, 13. 

“Dia 13 teremos as prefei-
turas paradas. Mais de 80 pre-
feitos já confirmaram. Vamos
à Assembleia Legislativa para
evidenciar essa crise dos mu-
nicípios gerada pela queda de
arrecadação”, argumenta Pel-
lozo. Na última quinta-feira,
31, vale lembrar, dezenas de
prefeitos goianos se reuniram
no município de Anápolis para
discutir a situação orçamentá-
ria enfrentada no Estado de
Goiás e alinhar as ações que

serão tomadas pelos gestores.
O resultado foi um acordo pela
paralisação no dia 13. 

Com isso, a expectativa é
que os gestores se reúnam na
sede da Assembleia Legislativa
de Goiás para reivindicar re-
visão e destrave dos repasses
da União. Diante desse cenário,
Pellozo defende que a popula-
ção esteja ciente do atual ce-
nário, porém, que não seja pre-
judicada pela paralisação dos
serviços. “A população precisa
saber a realidade do município
do ponto de vista administra-
tivo e os órgãos acima da gente
também precisam saber a rea-
lidade que mais de 65% dos
municípios de Goiás estão en-
frentando. Hoje em dia não
temos uma gestão de quatro
anos. Temos quatro gestões de
um ano. Todo ano, o prefeito,
no CPF dele, tem que prestar
contas pela lei de responsabi-
lidade fiscal. Aquela dívida fica
no CPF dele”, disse antes de
detalhar os números. 

Segundo Pellozo, desde se-
tembro do ano passado, Sena-
dor Canedo enfrante perdas
significativas. “De setembro a

dezembro de 2022, deixamos
de arrecadar R$ 25 milhões.
De janeiro de 2023 até agora,
foram mais de R$ 40 milhões.
Com isso, fechamos as contas
no vermelho. A Saúde, por
exemplo, nunca fecha suas
contas e faltam aproximada-
mente R$ 3 milhões que não
entram nesse dinheiro.” 

“Esse ano, além da queda
do ICMS que ainda não foi res-
taurada, tivemos uma perda
no FPM, porque houve uma
queda na arrecadação federal.
Essa queda na arrecadação foi
parar nos municípios. Pior para
os pequenos, não melhor para

os maiores. Senador Canedo
está amargando isso pois o di-
nheiro não entra, o que deixa
o prefeito em uma situação
muito complicada, principal-
mente do ponto de vista fiscal
e jurídico. Apesar de tudo isso,
temos feito um esforço no sen-
tido de não alardear, mas que
está praticamente impossível
administrar o município sem
dinheiro, está”, avaliou. 

Em outro trecho da entre-
vista, o político disse que os pre-
feitos se reunirão novamente
para acertarem como será feita
a paralisação nos municípios.
“No meu ponto de vista, não de-

vemos fechar os serviços essen-
ciais, mas fechar a parte admi-
nistrativa da prefeitura, sem
prejudicar a população. Os ci-
dadãos devem estar cientes, mas
não podem ser prejudicados”.

E continuou: “No meu caso,
não quero paralisar as escolas,
por exemplo. Existe um calen-
dário escolar que deve ser res-
peitado. A paralisação acarretaria
em dias a menos que precisarão,
posteriormente, ser compensa-
dos. Amanhã, quem paga essa
conta é o próprio prefeito, pois
se o dinheiro não entra não tem
como pagar as contas da prefei-
tura”. (Especial para O Hoje)

“Vamos evidenciar essa crise dos municípios gerada pela queda de arrecadação”, explica Pellozo

Prefeito de Senador Canedo detalhou,
em entrevista ao O HOJE, como será feita
a paralisação, além do objetivo por trás
da adesão em massa dos gestores

Aliado do governo Lula, o UB 
limita Caiado como oposição

Ao recomendar auxiliares e aliados para serem
mais contidos nas tratativas políticas sobre 2024, prin-
cipalmente a de 2026, o governador Ronaldo Caiado
(UB) ganha tempo para ver se o seu partido quer
mesmo disputar a Presidência da República daqui a
três anos e pouco. Enquanto isso, ele aciona o freio de
arrumação em sua base para manter o grupo unido.
Se continuasse o alarido em torno de nomes para pre-
feitos, notadamente o do presidente da Alego, Bruno
Peixoto (UB), em Goiânia, corria risco de ver sua base
dividida e, logo, logo, até o cafezinho do Palácio seria
servido frio. Mas, mesmo focado nos desafios da
gestão, Caiado não desgruda o olho do cenário nacional.
O problema é que, a preços de hoje, a cotação do UB é
de que virou um cesto de siri tamanho o enrosco
entre ex-DEM e ex-PSL, siglas que se uniram para
criar o União Brasil. Para atrapalhar Caiado, a legenda
luta com unhas e dentes para se manter agarrada ao
governo Lula. Esse ‘fervor patriótico’ coloca Caiado
numa camisa de força que limita seus movimentos na
construção de alianças nos espectros de centro-direita
e direita, origem de seu DNA político. Diante desse
quadro, fazer contraponto ao presidente Lula fica
difícil, ainda mais com seu partido sendo inquilino
de três ministérios. Para minar ainda mais o terreno,
dois desses ministros nem são tão ligados ao UB e
sim ao senador Davi Alcolumbre (AP). Fato que volta

e meia provoca discórdia pública
entre os filiados da legenda. Por-
tanto, esses desafios têm pro-
vocado urticárias em Caiado
que, para ganhar tempo, gasta
saliva com seus antigos compa-
nheiros de lutas no PFL e no
DEM, antigas legendas em que
fez história política em busca
de um caminho seguro.

Calamidade em Águas Lindas
Assim como fez o governador Ronaldo Caiado em

2019, o prefeito de Águas Lindas, Lucas Antonietti (Po-
demos), decretou Calamidade Financeira no município.
Conforme sua assessoria de comunicação, “diante do
quadro na queda da arrecadação que atingiu todas as
prefeituras do País, o prefeito Lucas Antonietti tomou
essa medida extrema para frear gastos e priorizar os
serviços essenciais como saúde, limpeza e educação”.

Oposição oportunista
Segue o relato da nota da Prefeitura

de Águas Lindas: “Queda na arrecadação
e no repasse do Governo Federal, o prefeito
optou por manter os serviços essenciais
funcionando. Situação que os oportunistas
de oposição aproveitam para criticar. Eles
só pensam na eleição e não no povo”.

“Estilo Marco...
... Maciel”, de autoria do jornalista per-

nambucano Magno Martins, tem sido su-
cesso de vendas e público. A última noite
de autógrafos no Rio de Janeiro, além de
convidados do meio político e jornalístico,
teve a participação da família, dentre eles
o secretário da Indústria e Comércio de
Goiás, Joel Santana Braga, e sua mulher
Gisela, filha de Marco Maciel.

Calil saúde
O deputado federal Dr. Zacharias Calil

(União Brasil) anunciou que o segundo
tomógrafo do Hospital da Criança e do
Adolescente (Hecad) já está em fase de
testes e deve ser inaugurado “em breve”.
O equipamento de alta tecnologia foi ad-
quirido por meio dos recursos de mais
de R$ 35 milhões indicados pelo médico
ao Fundo Nacional de Saúde (FNS). O
novo equipamento custou R$ 1,2 milhão.

Na graça do povo
O crescimento do nome do vice-pre-

feito de Cristalina, Dr. Luís Otávio, “caiu
na graça do povo e circula como o ven-
to”, expressão de um ex-vereador sobre
a construção da pré-candidatura do
atual vice-prefeito.

Muito trabalho
Recentemente, o presidente da Faeg,

José Mário Schreiner, disse a um jornalista
que ficou “impressionado com conheci-
mento que o Dr. Luís tem sobre o agro
em Cristalina”. “Tem credenciais para ser
prefeito, mas tem que trabalhar muito”,
disse. Outro que teceu elogios foi o senador
e presidente do PL em Goiás, senador
Wilder Morais. “É um homem preparado.”
(Especial para O Hoje)

“Mais de 80 prefeitos decidem
por paralisação nesta quarta” 

Decisão foi oficializada na manhã da última segunda-feira

TERÇA-FEIRA, 12 DE SETEMBRO DE 2023
ohoje.com

Leandro Braz/O HOJE

Reprodução

Xadrez
Wilson Silvestre -

(62) 99314-0518 xadrez@ohoje.com.br

Yago Sales

ENtREvistA FERNANDO PELLOZO



OPiniãO n 3

Esboços sobre a advocacia
na atual agenda do dia

Michele Lindo

Sabe aquele animalzinho perambulando
pelo bairro, que ganha a simpatia da vizi-
nhança, alimento, abrigo e carinho todos os
dias? A prática que une pessoas em prol do
bem-estar animal é antiga e recebe o nome de
“animal comunitário”. Ainda que o direito
animal seja pouco regulado, e que cada estado
possui autonomia para legislar sobre o assunto
de forma diferente, o conceito e a prática de
animal comunitário são amplamente difundi-
dos e seus direitos são reconhecidos através
dos diversos princípios que permeiam a legis-
lação e jurisprudência mais moderna.

Em Goiás, a Lei nº 21.551, 18/08/2022, alte-
rou a Lei nº 21.104, de 23 de setembro de
2021, que institui o Código de Bem-Estar Ani-
mal no Estado, para regulamentar a questão
do animal comunitário. Mas o percussor foi
Decreto Municipal nº 15147 DE 15/03/2022 de
Campo Grande (MS), regulamentou a opera-
cionalização do Programa Animal Comunitário,
criado conforme disposto na Lei Complementar
nº 395, de 1º de setembro de 2020.

O caso do gato Frajola foi emblemático e
inspirou o projeto de lei federal 275/2023, do
deputado federal Fred Costa (MG), idealizador

da lei sansão, para regulamentar os animais
comunitários em todo o país.

Frajola era cuidado por aproximadamente
15 moradores do condomínio há quase seis
anos, que se responsabilizaram pelos cuidados,
contribuindo com todas as despesas, desde
alimentação, consultas veterinárias, vacinas
e castração. Inclusive, recebeu um chip de
identificação. Frajola já sabe em quais apar-
tamentos estão seus tutores e cuidadores afe-
tivos e sozinho se dirige às residências.

O síndico à época apresentou-se desfavorável
à presença do felino nas dependências do prédio,
o que deu início ao conflito em vias judiciais. Além
disso, há relatos de moradores que jogaram objetos
no pet, baldes de água, e até “rojão”, todas essas
indicações de maus tratos, foram juntadas como
provas no processo.

Em janeiro de 2022,
foi proferida uma sen-
tença inovadora que
foi favorável à perma-
nência de Frajola no
condomínio, o grupo
de tutores conseguiu o
reconhecimento do sta-
tus de animal comuni-
tário para Frajola.

Fernanda Santos

“O direito e a justiça prevalecerão SEMPRE.
Afinal, seja qual for a pressão da força material.
Pois o direito é de Deus, e Deus está acima de
todos os humanos” [Carlos Lacerda (1914 - 1977)].

As questões que são intrínsecas à atuação do
advogado e da advogada não perpassam somente
por sua capacitação e evolução profissional.
Mas também encontram resguardo e balizas se-
guras na construção de um caráter forjado na
luta pela justiça, e pelas boas e ordeiras relações
com os entes federativos, os Poderes da Repú-
blica, e os atores sociais que aqui e ali, estão in-
seridos na atuação de seu mister.

Sílvio de Salvo Venosa em seus artigos de
opinião desde 2009, já advertia sobre um possível
alunato, onde somente se decoram macetes vi-
sando assim só cumprir com as exigências de
alguns certames de carreiras jurídicas, o Exame
de Ordem – Unificado de nº 38, só se esqueceu
de combinar com os postulantes à pronta inscri-
ção e habilitação nas seccionais da Ordem dos
Advogados do Brasil – OAB, pelo Brasil afora, a
respeito de elaborar um certame que em seu
bojo jamais deveria permitir questionamentos
dúbios sobre os textos legais, jurisprudenciais e
sumulares, mas isto é tema para outra conversa,
pois o pessoal está o puro suco da revolta com
os fatos infames ressaltados nestas linhas.

Vamos voltar o tema de nossa explanação,
no que tange às questões inerentes e relevantes
sobre a atuação do advogado e da advogada,
não basta somente focar na questão ética, pro-
fissional e deontológica, é preciso ir mais além,
é preciso focar na formação do caráter crítico,
questionador e transformador, para a reparação
das falhas que aqui e ali, atrapalham a evolução
da legislação e da sociedade.

É preciso reumanizar os indivíduos, fomentar
as grandes discussões sobre os mais diversos

temas, aproximar o profissional do Direito às
questões as quais o cidadão comum se submete,
nem tudo na vida é dinheiro, o sucesso deste
segmento profissional que é essencial à justiça
não permite e não dá direito a desvios de
caráter de qualquer espécie, o bom cumpri-
mento de seu mister além de gerar notoriedade
entre os seus pares, e a estabilidade financeira,
impactam também coisas de suma importância,
tais como; a liberdade, a vida, o patrimônio, os
direitos dos mais vulneráveis, que são muito
caros à humanidade.

É preciso fomentar as boas práticas da vivência
humana, na prática da atuação jurídica, na vi-
vência social, entre os seus pares e o povão. Haja
vista que o causídico criminalista mineiro Ércio
Quaresma Firpe, desde épocas imemoriais, res-
salta que o titular das prerrogativas é o advogado
e a advogada, mas o seu destinatário é o seu (a)
constituinte, mais claro impossível. Além das ba-
lizas éticos e de probidade, em seu mister de
múnus público e privado, as seccionais da Ordem
dos Advogados do Brasil (OAB), não podem nor-
malizar ou permitir normatizar a criminalização
e a avacalhação do mister dos inscritos regular-
mente em seus quadros, por quem quer que
seja, doa a quem doer, até porque o Direito é
mais do que compromisso não é mesmo?

E a simplificação da linguagem jurídica tão im-
portante quanto os vieses apontados nestas linhas,
não é luxo e nem mera cortesia, e muito menos
esculhambação e nem
poluição, e não poderá
tirar o caráter solene da
legislação e dos feitos ju-
diciais, mas visará apro-
ximar os atores sociais
envolvidos nestes vieses,
da população que vez
ou outra fará uso do seu
acesso à justiça.

CARTA  DO LEITOR

CONTA PONTO

INTERAJA  CONOSCO

Michele Lindo é advogada
especialista em Direito Pú-
blico da VB Alimentos

Fernanda Santos é bacha-
rela em Direito

Vila, olha o Dragão!
E não é que o Atlético-GO já está no retrovisor

do Vila Nova, que andou tropeçando na Série B?

Murilo Soares
Goiânia

{
O projeto piloto deve ser
ampliado aos demais
parques da Capital.
Nosso intuito é
possibilitar a separação
dos recicláveis e rejeitos”
Luan Alves, presidente da Agência
Municipal do Meio Ambiente
(Amma), ao falar, na segunda-feira
(11), sobre o lançamento do projeto
piloto de coleta seletiva, marcado
para ocorrer Parque Areião nesta
terça-feira (12), em alusão ao Dia Na-
cional do Cerrado, às 8h30, com ação
de educação ambiental voltada aos
frequentadores do local e alunos de
escolas municipais. O objetivo é tor-
nar Goiânia ainda mais sustentável,
com ações efetivas de preservação do
meio ambiente. “É uma ação simples
que possui um resultado surpreen-
dente para a Capital”, destaca o pre-
feito Rogério. Durante o mês de
agosto, a Amma orientou os frequen-
tadores sobre a importância do des-
carte correto dos rejeitos e recicláveis
e já separou cerca de 170 quilos de
material reciclável. O material será
destinado às cooperativas de recicla-
gem, reduzindo consideravelmente a
quantidade de resíduos no Aterro Sa-
nitário. O presidente da Amma deta-
lha que o informativo afixado em
cada lixeira orienta o tipo de material
que deve ser separado. Na lixeira de
rejeitos é possível descartar itens
como guardanapo, marmitas de alu-
mínio, fitas adesivas, fezes de ani-
mais, chiclete e outros materiais não
recicláveis, sujos e misturados.

Animal comunitário: 
amor e legislação pendente

@jornalohoje
o presidente da república em exercício,
Geraldo Alckmin, anunciou no início da
tarde do último domingo (10) que o go-
verno federal irá disponibilizar r$ 741 mi-
lhões em ajuda ao estado do rio Grande
do Sul, atingido por fortes chuvas e en-
chentes desde a última segunda-feira (4)
após a passagem de um ciclone extratro-
pical. Alckmin fez o anúncio em lajeado
(rS), na Universidade do Vale do taquari
(Univates), onde se reuniu com prefeitos
locais, ministros e o governador eduardo
leite. curtiu a publicação o leitor.

Francisca Silva

@ohoje
em coletiva de imprensa após o G20, em
nova délhi, Índia, o presidente luiz inácio
lula da Silva (Pt) afirmou que o ex-presi-
dente Bolsonaro estava “envolvido até os
dentes” na tentativa de golpe de estado.
A fala é desta segunda-feira (11). “esse sr.
deve ter alguma ‘paixão’ pelo Bolsonaro”,
comentou o leitor.

Joãozinho Eonezava (@joaozinhoeonezava)

@jornalohoje
Goiânia é uma cidade acessível? eu posso
afirmar que não. não estou sozinha. e os
1,4 milhão de habitantes da capital podem
concordar. ou não. Antes de tudo, permita
que eu me apresente: além de repórter
deste jornal, eu sou uma pessoa com baixa
visão que precisa utilizar bengala e tele-
lupa. tenho o transporte público como o
principal meio de locomoção, fazendo uso
dele diariamente, e vivo há pouco mais de
um ano em Goiânia. Sou um dos persona-
gens desse texto e aqui vou relatar minha
rotina. “Minha contribuição nesta grande
discussão”, escreveu o leitor.

Nilton Lima (@NiltonCostaLima)

Aos colaboradores do o hoje: Artigos para este es-
paço devem conter no máximo 4.000 caracteres e
também  podem ser divulgados no portal ohoje.com.
São analisados os textos enviados, com foto e assi-
natura, para editor@ohoje.com.br. cartas não podem
ultrapassar 800 caracteres e o endereço para envio
é o mesmo dos artigos. Mais informações podem
ser obtidas pelo (62) 3095-8742.
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A preservação da natureza e consequente
conservação de sua biodiversidade reconhe-
cidamente geram vantagens ambientais e
sociais, mas têm potencial também para pro-
duzir ganhos econômicos, alavancar negócios
e investimentos. Lançadas em 2012 pela
greentech BMV Global, as Unidades de Cré-
ditos de Sustentabilidade (UCS) ajudam a
proteger atualmente em torno de 1,0 milhão
de hectares de matas nativas, segundo Maria
Tereza Umbelino, criadora e CEO da empresa,
envolvendo perto de 230 produtores rurais
distribuídos entre sete núcleos de preservação
de ativos florestais, formando corredores
de biodiversidade localizados nas regiões
Norte, Centro-Oeste e Sudeste. Entre aqueles,
cinco núcleos encontram-se ativos e dois
estão em fase de formação. Em parceria
com a startup Mundi, a BMV trabalhou ao
longo de cinco anos para desenvolver a me-
todologia que permitiu identificar e imputar
valor a cada um dos serviços ambientais
prestados pela mata em pé, além de contri-
buir na montagem de um marco legal que
reconhecesse a preservação ambiental como
uma atividade econômica a ser remunerada.
“Hoje, essa atividade está registrada na Clas-
sificação Nacional de Atividade Econômicas
(CNAE) como agricultura de conservação de
vegetação nativa”, anota Maria Tereza.

Registrada na B3, onde é negociada
como Cédula de Produto Rural Verde (CPR-
Verde), cada UCS corresponde a uma tone-
lada de carbono equivalente e, na verdade,
essa commodity ambiental, como descreve
Maria Tereza, “empacota” 27 serviços ecos-
sistêmicos proporcionados pela floresta
em pé, incluindo a manutenção no solo de

estoques de carbono, preservação de fluxos
hidrológicos e das nascentes, além da con-
servação da biodiversidade. A BVM utiliza
tecnologia de blockchain para “armazenar”
os títulos, assegurar sua rastreabilidade e
dar transparência para os investidores,
atualmente em torno de 900, demonstrando
que as áreas preservadas de fato existem
e permitindo sua localização.

Ciclo virtuoso
As UCS, primeira CPR-Verde a ser regis-

trada no mercado financeiro e mencionada
na regulamentação desses títulos pelo Banco
Central (BC) e pela B3, conforme Maria Te-
reza, tem atraído investidores do mundo
corporativo interessados em fomentar prá-
ticas sustentáveis e em associar suas marcas
à preservação e conservação da natureza, a
exemplo da rede mundial de cafeterias Star-
buck. Neste caso, as cédulas foram apresen-
tadas como garantia para captação de re-
cursos junto ao Banco Votorantim, para fi-
nanciar a expansão da operação no Brasil a
taxas de juros diferenciadas. Os recursos
captados, num ciclo virtuoso, são investidos
em conservação, reflorestamento e ainda
em projetos definidos pelos produtores e
suas associações, envolvendo a construção
de armazéns e pontes e mesmo a instalação
de escolas e hospitais. De acordo com ela,
um ecossistema de empresas independentes,
parceiras da BMV, realiza medições, a quan-
tificação e valoração dos serviços, o cum-
primento de exigibilidades ambientais, num
total de 16 etapas fixadas para enquadra-
mento e auditoria das áreas de produtores
que participam do projeto.

2 Com 400 hectares de ter-
ras na fazenda Nova Aliança,
em Santa Cruz do Xingu, em
Mato Grosso, já próximo da
divisa com o Pará, no chama-
do “cerrado amazônico”, o
produtor rural e ex-secretário
de agricultura e meio ambien-
te da prefeitura local José Sadi
de Miranda Soares participa
do projeto da BVM com 90
dos 142 hectares de área pre-
servada na propriedade.
2 A área restante está ar-
rendada para o plantio de
soja e milho. Mas os planos
do produtor incluem a am-
pliação da área credenciada
pela BMV para 150 hectares,
considerando os resultados
já alcançados. Sadi foi um
dos criadores e participa da
gestão da Associação de Pro-
prietários Rurais de Santa
Cruz do Xingu, que compõe
um dos núcleos de produto-
res que passaram a receber
pela preservação da vegeta-
ção nativa por meio da colo-
cação no mercado de UCS.
2 Olhando as contas, Sadi
considera que o investimen-
to em preservação tende a
ser mais vantajoso do que a
exploração de soja, a preços
atuais. Ele considera, por
exemplo, que cada hectare
preservado pode significar
a retenção no solo de 700 a
mil toneladas de carbono
equivalente (na média, perto
de 850 quilos por hectare).
Cada UCS tem sido colocada
no mercado a um preço pró-
ximo de R$ 144, o que cor-
responderia a uma expec-
tativa de receita em torno
de R$ 122,40 mil por hectare,
tomando-se a média de car-
bono retido no ambiente. A
uma produtividade média

de 60 quilos de soja por hec-
tare, a receita esperada es-
taria na casa de R$ 7,2 mil,
considerando o valor da saca
atual, na faixa de R$ 120.
2 Na repartição das receitas
definidas em acordo com a
BVM, em grandes números,
um terço dos recursos cap-
tados iriam diretamente para
os produtores envolvidos, um
terço para a associação de
produtores, que tem planos
de investir em armazéns e
agroindústrias, e o terço final
remuneraria a BMV. Ainda
assim, as receitas com a pre-
servação ambiental seriam
quase seis vezes maiores do
que o ganho gerado pela soja.
2 Em outras áreas, em pro-
jetos igualmente direcionados
para a sustentabilidade do
negócio, o grupo Fictor, hol-
ding de participação e inves-
timentos, investe em dois pro-
jetos para o desenvolvimento
de um biopesticida a base de
fungos e bactérias extraídas
de plantas e de um bioferti-
lizante que utiliza a casca de
um crustáceo em sua produ-
ção, detalha Rafael Góis, CEO
do grupo. Nos dois casos, são
pesquisas de doutorado de-
senvolvidas em parceria com
a Universidade Federal de
Alagoas (Ufal). Conforme
Góis, “os criadores têm custo
para descascar o crustáceo
antes de colocá-lo no mercado
e vamos aproveitar a casca
para fazer o biofertilizante”.
O projeto de desenvolvimento
do biopesticida, em parceria
ainda com a RT Biotec, está
a cargo da bióloga e pós-dou-
tora em biotecnologia Adria-
na Todaro, da Ufal. O produto
deverá ser em princípio des-
tinado ao controle de pragas

que infestam o milho e a soja.
2 A LongPing High-Tech,
gigante global de sementes
de milho e sorgo, controlada
pelo grupo chinês Citic, tam-
bém tem planos de acelerar
a substituição do GLP utili-
zado na secagem das semen-
tes por resíduos de seu pro-
cesso de produção, reduzindo
emissões de carbono. Com
sede em Cravinhos, unidades
e estações de pesquisa em
São Paulo, Minas Gerais,
Goiás, Mato Grosso e Paraná,
já reaproveita em torno de
66% dos resíduos, algo como
6,7 milhões de toneladas,
aponta Alvaro Azevedo, coor-
denador de meio ambiente
da companhia. Parte é desti-
nada para ração animal e
uma boa parcela utilizada
como biomassa para a gera-
ção de calor no processo in-
terno de secagem ou vendida
para terceiros para a produ-
ção de energia térmica.
Anualmente, a empresa pro-
duz em torno 5,0 milhões de
sacas de sementes.
2 Os estudos de viabilidade
técnica, operacional e am-
biental para substituição do
GLP já estão em andamento
e a empresa espera ter “algo
já consolidado para iniciar
a implantação do projeto no
próximo ano”, antecipa Aze-
vedo. Além de ampliar o rea-
proveitamento de resíduos,
a empresa espera dobrar o
reuso de água pluvial, utili-
zada na irrigação de campos
de testes nas unidades de
pesquisa.  Hoje, o reuso cor-
responde a 10% do consumo
total de água e a expectativa
é aumentar aquele percen-
tual para 20%. (Especial
para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Conservação da natureza gera
receitas e lucros no agronegócio

Elaborado pelo SPC Brasil, a partir de informações
de diversas bases de dados, o relatório de Inadimplência
em Goiás para o mês de agosto de 2023 aponta um cres-
cimento de 2,2% no número de inadimplentes no estado,
em relação ao mesmo período do ano passado. O índice
está abaixo da média da Região Centro-Oeste (3,44%) e
também abaixo da média nacional (7,17%).

Para o presidente da Federação das Câmaras de Di-
rigentes Lojistas de Goiás (FCDL-GO), Valdir Ribeiro, o
momento inspira cautela por parte do comércio varejista,
uma vez que a inadimplência é apontada como uma
das grandes vilãs para o segmento. 

"Apesar do aumento da inadimplência, os índices
em Goiás estão melhores do que os apresentados em
outros estados da região e do Brasil. Isso pode indicar
a necessidade de atenção por parte do comércio.
Com a inadimplência em alta, os empresários podem
adotar políticas de facilitação de pagamento e também
recorrer a promoções para atrair consumidores em
potencial", afirma Valdir.

Na comparação com julho de 2023, o mês de agosto
apresentou crescimento de 1,16% no número de ina-
dimplentes em Goiás. O comparativo com o mês anterior
aponta aumento de 1,14% no Centro-Oeste e de 1,14%
no Brasil em agosto. Na análise por faixa etária do deve-
dor, o relatório aponta participação mais expressiva de
clientes entre 30 e 39
anos, que respondem
por 26,10% do total.
No comparativo por
gênero, o resultado de-
monstra equilíbrio,
sendo 51,44% homens
e 48,56% mulheres. 

Em agosto de 2023,
cada consumidor ne-
gativado em Goiás de-
via, em média, R$
4.140,22 na soma de
todas as contas. As dí-
vidas de até R$ 500
correspondem a
30,78% dos consumi-
dores, enquanto as dí-
vidas de até R$ 1.000
respondem por
44,84% deste público.
O tempo médio de
atraso dos devedores
negativados de Goiás é igual a 27,2 meses, sendo que
35,54% dos devedores possuem tempo de inadimplência
entre 1 e 3 anos. O presidente da FCDL-GO está dispo-
nível para atender a imprensa e aprofundar as análises
dos dados entregues pelo relatório. 

A salvação de programa federal
Cerca de R$ 9,5 bilhões em dívidas foram negociados

em um mês do Programa Desenrola, aponta levanta-
mento da Federação Brasileira de Bancos (Febraban).
O dado refere-se ao período de 17 de julho a 18 de
agosto. Em número de contratos, foram 1,5 milhão de
dívidas negociadas, alcançando 1,1 milhão de clientes.
A adesão ao programa segue até 31 de dezembro. 

O volume financeiro do levantamento é relativo à
Faixa 2, na qual os débitos bancários são negociados
diretamente com a instituição financeira em condições
especiais. Esse segmento inclui as dívidas bancárias
dos clientes que tenham renda mensal superior a dois
salários mínimos e menor que R$ 20 mil e que não es-
tejam incluídos no Cadastro Único do Governo Federal. 

Nesse mesmo período, cerca de 6 milhões de clien-
tes que tinham dívidas bancárias de até R$ 100
tiveram as anotações negativas retiradas (desnegati-
varam). Esse total refere-se apenas às instituições fi-
nanceiras. O balanço não inclui baixas de registros
de outros credores não bancários. O prazo para a
desnegativação acabou em 27 de julho. (ABr)

Índice está abaixo da média da Região Centro-Oeste (3,44%)

BALANÇO

Econômica

Inadimplência
no estado 
tem aumento
de 2,2% no
mês de agosto
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Para o presidente 

da Federação 

das Câmaras de

Dirigentes Lojistas

de Goiás (FCDL-GO),

Valdir Ribeiro, o

momento inspira

cautela por parte do

comércio varejista

Marcello Casal Jr/ABr

A Agência Goiana de Infraestrutura e Transportes (Goinfra) realiza seu 1º Workshop
Ambiental Multimodal em setembro. O evento acontece na terça-feira (12), durante a
“Semana do Cerrado”, no auditório da autarquia com programação matutina e vespertina.
O workshop dispensa inscrições, mas está sujeito a lotação. Embora seja voltada a servidores,
contratadas e gestores ambientais, a iniciativa é aberta ao público geral. (ABr)

EXPRESSA
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Yago Sales

Quando chegou ao Depar-
tamento Estadual de Trânsito
(Detran-GO), Delegado Wal-
dir, do União Brasil, surgia
com uma estratégia que to-
dos os goianos já conheciam:
sem papas na língua, lega-
lista e com espírito para mu-
dar o curso das coisas que
circundam o órgão. Entre es-
sas coisas, a corrupção. 

Nas últimas semanas, o no-
ticiário trouxe informações
de prisões e afastamentos de
servidores ou prestadores de
serviços envolvidos em algu-
ma tramoia no órgão. Tudo
sob o olhar de seu presidente,
além de um experiente poli-
cial - ele é delegado de polícia
- um parlamentar acostumado
às pressões de Brasília e do
poder político-partidário. 

Delegado Waldir assumiu
o cargo de presidente do De-
tran em março deste ano. Na
ocasião da posse, a reporta-
gem do jornal O HOJE desta-
cou que ele chegava ao órgão
exatamente dez anos depois
de ter sido, a contragosto,
afastado da Delegacia Espe-
cializada em Investigações de
Crimes de Trânsito (Dict)
quando fez uma das gestões
mais combativas quando se
fala em violência sobre quatro
ou duas rodas em Goiânia. 

Recentemente, em uma en-
trevista ao Programa Papo
Aberto, da rádio Nova Bethel
FM, Waldir assim classificou
o espírito das coisas quando
assumiu o Detran: “Casa mal-
assombrada”. Na mesma con-
versa, em que reuniam um
grupo de comunicadores, ele
comentou a última operação

que reduziu o quantitativo
de servidores envolvidos em
corrupção no órgão. 

“A primeira prisão da his-
tória do Detran foi feita nessa
semana. Fizemos afastamen-
to de cerca de 100 servidores,
todos envolvidos em corrup-

ção”, disse ele que afirmou
que está cumprindo o que
havia prometido: combater
qualquer desvio. 

Na mesma entrevista, que
foi destaque do Portal Z, do
jornalista Guilherme Coelho,
Waldir fez algumas revelações
de arrepiar os cabelos: presi-
dentes do Detran que assumi-
ram na gestão do governador
Ronaldo Caiado tiveram de en-
frentar rotinas de ameaças e
tentativas de coação.  

“Para estar no Detran, tem
que ter coragem”, disse Waldir,
antes de revelar que os ex-
presidentes do Detran, Marcos
Roberto Silva e Eduardo Ma-
chado, foram ameaçados de
morte. Ainda segundo o pre-
sidente, Marcos sofreu um
atentado a bala quando estava
dentro do carro parado em
uma rua. Sobre isto, ele reco-
nhece: “Entendo porque não
quiseram mexer em vários nú-
cleos no Detran, mas eu não
tenho o menor receio”.  

A fala é de um homem que

chegou à Câmara Federal duas
vezes - em 2014 e 2018 - como
o mais bem votado. Antes de
dar início à vida política, como
delegado, dirigia diversas ope-
rações nas madrugadas, e le-
vava, com vários policiais, de-
zenas de presos para a carce-
ragem da Dict, aplicava mul-
tas das mais altas do País e
dava lição de moral aos ca-
chaceiros de plantão. 

Como delegado, não perdia
a chance de olhar para a câ-
mera, apontar o dedo e cha-
mar qualquer motorista em-
briagado que matasse alguém
com a alcunha de
assassino.Por sugestão dele, a
Polícia Civil foi a segunda no
Brasil a solicitar à Justiça pu-
nição mais severa ao motorista
que fosse flagrado embriaga-
do: cinco anos sem Carteira
Nacional de Habilitação (CNH). 

A atuação de Waldir, no en-
tanto, não agradou a cúpula
da Secretaria de Segurança Pú-
blica (SSP) e nem ao então go-
vernador Marconi Perillo. De-

pois de criticar, à época, o De-
tran, órgão do qual se tornou
presidente em março, Waldir
foi afastado da Delegacia de
Trânsito. Na ocasião, o então
delegado teceu críticas ao De-
tran porque o órgão não havia
permitido que ele a delegacia
da qual era titular participasse
da “Balada Responsável”. 

Como presidente do De-
tran, Waldir tem andado de
braços dados com a coerência
legalista que o fez ganhar con-
fiança de Caiado para nomeá-
lo ao cargo. Menos midiático
do que se esperava, ele parece
mais acanhado, embora tra-
zendo resultados. Havia ex-
pectativa de ele lançar-se
como pré-candidato a prefeito,
mas, ao que parece, até por
uma questão partidária - Bru-
no Peixoto é o nome do parti-
do -, Waldir não apostar, como
fez em 2016. Naquele ano ele
ficou em terceiro lugar na
disputa que marcou o retorno
de Iris Rezende ao Paço. (Es-
pecial para O Hoje)

Os primeiros julgamentos
dos réus pelos atos golpistas
de 8 de janeiro de 2023 come-
çam a partir desta semana. O
Supremo Tribunal Federal (STF)
marcou as audiências para
quarta-feira, dia 13 de setem-
bro. No começo deste ano,
apoiadores do ex-presidente
Jair Bolsonaro (PL) invadiram
e depredaram os prédios dos
Três Poderes. O ato teve o in-
tuito de invalidar a eleição de
Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

A princípio, os primeiros
julgamentos serão de Aécio
Lúcio Costa Pereira, de 51
anos, Thiago de Assis Mat-
har, de 43 anos, Mateus Lima
de Carvalho Lázaro e Moacir
José dos Santos. Somente este
último responde em liber-
dade no momento.

O réu Aécio Lúcio gravou
um vídeo durante a invasão
golpista. Por isso, ele ficou bas-
tante conhecido. Na gravação,
o réu aparece vestindo uma
camiseta com os dizeres “in-
tervenção militar federal”. Na
época, Aécio trabalhava na Sa-
besp, empresa de saneamento
básico de São Paulo. “Amigos
da Sabesp, quem não acreditou,

estamos aqui. Olha onde eu es-
tou: na mesa do presidente. Vai
dar certo, não desistam. Saiam
às ruas”, afirmou no vídeo.

Por meio da internet, a
mãe de Thiago de Assis orga-
nizou um abaixo-assinado em
favor do filho. “Liberdade
para o patriota preso injusta-
mente”, clama a mãe do réu.

Thiago é natural de Votupo-
ranga, em São Paulo.

Já o réu Matheus Lima é
do Paraná. Após o ato gol-
pista, foi preso portando um
canivete. “Tem que quebrar
tudo para o Exército entrar”,
disse em uma mensagem de
celular que enviou para a
esposa na época. 

Por fim, o réu Moacir José
dos Santos é acusado de de-
predar o Palácio do Planalto.
Trata-se do local onde se loca-
liza o Gabinete da Presidência,
onde o Chefe de Estado e de
Governo cumpre seus deveres.

Os 4 réus respondem por
associação criminosa arma-
da, abolição violenta do Es-

tado Democrático de Direito,
golpe de Estado, dano quali-
ficado pela violência e grave
ameaça, com emprego de
substância inflamável, contra
o patrimônio e considerando
prejuízo para vítima e dete-
rioração do patrimônio tom-
bado. (Larissa Oliveira, es-
pecial para O Hoje)

STF

Houve prisões 
de servidores e
prestadores de
serviços envolvidos
em algum tipo de
tramoia no órgão

Waldir mantém discurso do
combate à corrupção no Detran
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Luis Macedo/Câmara dos Deputados

Divulgação/ABr
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Primeiros réus de atos golpistas de 8/1 serão julgados
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Bivalente   
Em meio ao aumento expressivo dos testes positivos

para Covid-19, a imunização com a vacina bivalente
tem progredido lentamente. Conforme levantamento
da Coluna com base nos dados abertos da cobertura
vacinal do Ministério da Saúde, nesse ano foram apli-
cadas mais de 28 milhões de doses da vacina em
cerca de 178 milhões de pessoas, o que representa
apenas 16% da população do País. São Paulo segue à
frente na imunização, com 21% da população vacinada,
seguido pelo Distrito Federal com 20% e o Rio de
Janeiro aparece em 5° lugar com 17%. Os dados
revelam que, na faixa etária  de 60 anos ou mais, 98%
dos idosos foram vacinados. E na faixa de 18 a 39
anos, cerca de 61 milhões receberam a vacina. O au-
mento de casos é atribuído à circulação da subvariante
da Ômicron (Éris), que apesar de altamente transmis-
sível, não está associada a casos graves ou mortes. 

Exemplar 
O STF deve endossar, nesta quarta, 13, o pedido

da Procuradoria-Geral da República no julgamento
dos quatro primeiros acusados de participação na
quebradeira de 8 de janeiro. No despacho enviado à
Suprema Corte, o subprocurador Carlos Frederico
frisa que a pena deve ser “exemplar” por se tratar
de crimes graves. Em tempo: a restauração do ple-
nário do STF,  destruído pelos golpistas, teve custo
estimado em mais de R$ 11 milhões.

Delação  
O ministro da

Justiça, Flávio
Dino, que hoje
presta “homena-
gem” à delação
premiada de Mau-
ro Cid, já fez duras
críticas à colabo-
ração premiada.
Há seis anos, em
palestra na Uni-
versidade de Bra-
sília, afirmou que
“a delação virou
instrumento de proteção seletiva, em vez de combate
à impunidade”. No mesmo evento, Dino – então no
PCdoB – disse que comportamentos de setores do Ju-
diciário contrariam a voz das ruas.

Vídeo   
A Polícia Federal (PF) e

Advocacia-Geral da União
(AGU) vão apurar a divulga-
ção de um suposta fake news
pelo deputado Gustavo Gayer
(PL-GO). O parlamentar com-
partilhou – e depois apagou
- vídeo no qual uma médica
dizia que as doações para a
população atingida pelas en-
chentes no Rio Grande do Sul
só seriam entregues na pre-
sença do presidente Lula. 

Acirrada 
O STJ indica nesta quarta-

feira, 13, os nomes dos magis-
trados que vão ocupar as ca-
deiras no Conselho Nacional
de Justiça (CNJ) e no Conselho
Nacional do Ministério Público
(CNMP). Três desembargado-
res e 10 juízes federais dispu-
tam as duas vagas do CNJ e
nada menos que 44 juízes dis-
putam a indicação para o
CNMP. Os nomes aprovados
têm que passar pelo Senado
para só depois serem nomea-
dos pelo presidente Lula.

Tabaco 
Entidades da cadeia pro-

dutiva do tabaco se rúnem
hoje com Igor Barbosa, chefe
da Divisão de Saúde Global
do Itamaraty. Vão defender
a importância da indústria
do tabaco para a economia
e para a sustentabilidade da
agricultura familiar. O ob-
jetivo principal é sensibili-
zar a delegação brasileira
que estará presente na 10ª
Conferência para o Controle
do Tabaco (COP-10), em no-
vembro no Panamá. (Espe-
cial para O Hoje)

Francisco Costa

Mais do que o lançamento
de um mutirão, o prefeito Ro-
gério Cruz (Republicanos)
anunciou, na segunda-feira
(11), um gabinete itinerante
fora do paço, onde despachará
até domingo (17). A estratégia
busca viabilizar o próprio
nome do gestor para a disputa
pela reeleição em 2024, pelo
menos extraoficialmente. 

Os mutirões sempre foram
a marca do ex-prefeito Iris Re-
zende (MDB), copiados, inclu-
sive, em Aparecida, nas gestões
de Gustavo Mendanha (Patriota,
rumo ao MDB) e depois Vilmar
Mariano (MDB). Os eventos
aproximam o gestor da popu-
lação e, claro, dão visibilidade. 

Secretário de Cultura, Zan-
der Fábio diz ao jornal O HOJE
que o evento demostra com-
prometimento com o povo de
Goiânia. "Principalmente aque-
les que muitas vezes não têm
como se deslocar das suas re-
giões até o paço", avalia. 

Ainda segundo ele, sobre o
gabinete itinerante, é uma for-
ma de ver de perto o que cada
região precisa e executar na
mesma hora. Zander, contudo,
evita adentrar a questão elei-
toral. Ainda assim, admite:
"Acredito que cria uma 'inti-

mização' e consegue mostrar
tudo que tem sido feito." 

Mutirão
O primeiro mutirão será

no setor Morada do Sol e be-
neficiará com mais de 130 ser-
viços os moradores do bairro
e região. Apesar de Rogério
despachar do local desde se-
gunda, o evento ocorrerá no
sábado (16), de 8h às 16h, e
domingo, das 8h às 12h. 

Serão serviços nas áreas
da saúde, assistência social,
habitação, serviços jurídicos,
emprego, meio ambiente e
mais. “Essa iniciativa visa
aproximar a administração
municipal dos cidadãos e ofe-
recer um atendimento mais
próximo e eficiente”, reforça
Rogério sobre o mutirão e o
próprio gabinete, além de es-
clarecer que outros trabalhos
serão realizados ao longa da
semana na região Noroeste.

Devem ocorrer sete muti-
rões até maio de 2014, sendo
este primeiro na região no-
roeste. A ideia é garantir pe-
netração em toda a cidade e
melhorar a visão do goianiense
sobre o gestor até o pleito. 

“Pé de toddy”
De fato, existe pouca per-

cepção do prefeito Rogério

nas ruas. Até por isso os mu-
tirões, o gabinete itinerante
e todo tipo de estratégia que
possa mudar esse entendi-
mento da população. 

Colunista da Xadrez, o jor-
nalista Wilson Silvestre apon-
tou que as crises - que não são
exclusivas desta gestão - ofus-
cam qualquer mérito da ad-
ministração Cruz que, por sua
vez, paga o preço em não se
comunicar politicamente. 

Ainda de acordo com ele,
Rogério é um “pé de toddy”
que dedica, no mínimo, três
dias da semana para inaugurar
ou visitar obras na periferia,
distante dos olhares dos for-
madores de opinião. A entrada
do marqueteiro e presidente

do Patriota em Goiás, Jorcelino
Braga, no governo (mesmo que
informalmente) visa mudar
essa participação.

Recentemente, ele disse ao
jornal O Popular que “o prefeito
fez muito e a população não
foi informada disso”. “E o mu-
tirão tem uma coisa importan-
tíssima, que é a marca do sau-
doso Iris Rezende Machado,
que foi o maior político do es-
tado de Goiás. E essa marca,
junto com Rogério estando per-
to da população, ele vai parti-
cipar ativamente e levar o ser-
viço para a população. Com
isso, com certeza a população
vai poder vê-lo de perto e poder
avaliar melhor a administra-
ção.” (Especial para O Hoje)

Estratégia serve para mostrar os
trabalhos prestados, mas também
reforçar a viabilidade para 2024

Investigação se concentra em corroborar indícios 
fornecidos pelo ex-ajudante de ordens de Bolsonaro

O acordo de delação do ex-ajudante de ordens do
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL), Mauro Cid foi ho-
mologado pelo ministro do Supremo Tribunal Federal
(STF), Alexandre de Moraes, marcando o início de uma
nova fase na investigação. 

Segundo fontes ligadas ao caso, os principais escla-
recimentos já foram fornecidos por Cid em seu depoi-
mento e, agora, o foco está na verificação e busca de
evidências que corroborem as informações apresen-
tadas à Polícia Federal (PF).

Diligências complementares também serão reali-
zadas para fortalecer ou refutar os relatos do delator.
A delação de Mauro Cid representa um grande impacto
na situação de Bolsonaro, sendo que Cid tinha um
papel significativo no círculo próximo ao ex-presidente,
sendo frequentemente acionado para lidar com ques-
tões políticas e pessoais.

Cid está diretamente ligado aos três principais
aspectos da investigação até o momento: fraude em
cartões de vacina, desvio de presentes valiosos e a arti-
culação para um possível golpe após a derrota nas elei-
ções de 2022. No último caso, de acordo com a PF, cabia
a Cid encontrar bases legais para a ruptura, inclusive
envolvendo a encomenda, distribuição e promoção de
interpretações falsas do artigo 342 da Constituição.
(Luana Avelar, especial para O Hoje)

PF inicia
checagem da
delação de
Mauro Cid

Rogério despacha fora do Paço
para se aproximar da população

O primeiro mutirão

será no setor

Morada do Sol e

beneficiará com

mais de 130 serviços

os moradores do

bairro e região

Reprodução

Lula Marques/ABr

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação e Tom Camilo
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Larissy Summer

O Corinthians venceu a Fer-
roviária por 2 a 1, de virada, e
se sagrou pentacampeão do
Campeonato Brasileiro Femi-
nino A1, na Neo Química Are-
na, em São Paulo, para mais
de 42 mil pessoas, assim esta-
belecendo um novo recorde
de público em um jogo de fu-
tebol feminino na América do
Sul. A Libertadores Feminina
tem data do sorteio marcado.

O jogo
Após empatarem na sema-

na passada por 0 a 0, Corint-
hians e Ferroviária decidiram
o Campeonato Brasileiro Fe-
minino na tarde de domingo
(10), o empate não beneficiaria
nenhuma das equipes, apenas
a vitória interessava. 

No primeiro tempo as Bra-
bas estavam errando muito
passes e não conseguia por em
prática seu estilo de jogo o de
imposição, enquanto as Guer-
reiras Grenás conseguiam mar-
car bem e controlar a partida.
Aos nove minutos Mylena Ca-
rioca aproveitou cruzamento
de Barrinha e marcou colocan-

do a Ferroviária em vantagem.
O técnico Arthur Elias, rea-

lizou a última partida no co-
mando do time alvinegro, já
que agora é o novo técnico
da seleção brasileira de fute-
bol feminino, decidiu mexer
e colocou Gabi Portilho no lu-
gar de Jaque e o time respon-
deu a alteração. 

As brabas tiveram então
uma sequência de lances na
área, mas após cobrança de
escanteio Jheniffer cabeceou
para o fundo das redes dei-
xando a decisão empatada. As
donas da casa quase viraram
a partida, mas a goleira Lucia-
na realizou grande defesa. 

Na segunda etapa, o Corint-

hians voltou melhor e não dei-
xou com que a Ferroviária jo-
gasse. Pressionando as adver-
sárias, as Brabas conseguiram
a virada aos 12 minutos com
Tamires, após a lateral apro-
veitar cruzamento de Millene,
o gol consagrava a equipe al-
vinegra  campeã. 

A goleira da Ferroviária,
Luciana, teve mais uma boa
atuação, já que impediu que
o placar fosse maior realizan-
do inúmeras defesas difíceis.
As Guerreiras Grenas tenta-
ram, mas não conseguiam
criar chances reais de gols,
nos acréscimos Sochor des-
viou de cabeça, mas a bola
acertou o travessão. O Corint-

hians vingou  2019 e se sagrou
pentacampeão do brasileirão,
o quarto seguido. 

Libertadores 
da América Feminina 

A Copa Libertadores Fe-
minina de 2023 está para co-
meçar, a competição que será
realizada em outubro tem
como sede a Colômbia. Na
fórmula de disputa, 16 equi-
pes serão distribuídas em
quatro grupos de quatro ti-
mes, sendo as duas melhores
de cada chave se classificam,
lembrando que na competi-
ção acontecem jogos únicos.

O sorteio da fase de grupos
está marcado para o dia 15 e

contará com a participação de
três equipes brasileiras: Pal-
meiras, Corinthians e Interna-
cional. O Palmeiras, por ser o
atual campeão, é o cabeça de
chave do Grupo A, enquanto
o América de Cali, campeão
do país sede, é o cabeça de
chave do Grupo B.

De acordo com o regula-
mento do sorteio, as cabeças
de chave do Grupo C e D serão
definidos pelas equipes me-
lhores ranqueadas, conforme
a última edição, no caso Co-
rinthians e Boca Juniors. Nesta
fase também não poderão ser
colocadas no mesmo grupo
equipes do mesmo país.  (Es-
pecial para O Hoje)

Corinthians se
vinga e vence
Ferroviária na final
do Brasileirão
feminino. Agora 
o foco muda para 
a Libertadores

Cris Mattos/Staff Images Woman

V de vitória e VINGANÇA

TERÇA-FEIRA, 12 DE SETEMBRO DE 2023
ohoje.com

Comissão técnica
corintiana agora
comandará a
Seleção Brasileira
Feminina
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Ildeu Iussef

A primeira medalha de
ouro da história dos Jogos da
Juventude no triathlon é de
Goiás. Maria Clara Cunha, de
16 anos, foi a responsável pelo
feito no Magic Garden, em Ri-
beirão Preto (SP). Ela é a mais
velha de três irmãs que vivem
a modalidade, inspiradas pelo
pai Maurício.

“Eu dei o meu melhor, mes-
mo voltando de lesão. Consegui
sair da água na frente, mas no
pedal uma menina me passou.
Na transição consegui passar
ela e dei o meu melhor na cor-
rida”, analisou Maria Clara,
que treina com as irmãs Lara
Beatriz e Ana Júlia, e é campeã
pan-americana juvenil.

Essa medalha começou a
ser construída há sete anos,
quando ela começou a praticar
a modalidade em seu condo-
mínio, e foi sendo lapidada
nos últimos três anos, quando
passou a integrar a equipe de
André Villarinho.

“Ela é muito boa nas três
modalidades. Então, para ten-
tar melhorar alguma coisa,
focamos na transição. Sugeri
que ela já pedalasse com o
cinto que tem o número, o

que não é obrigatório na par-
te de ciclismo. Então, quando
ela chegou atrás na transição
para a corrida, não precisou
perder tempo para colocar o
número. Isso fez diferença”,
analisou André, que é pai de
Diogo Villarinho, medalhista
nos Jogos Pan-americanos nas
águas abertas.

O triathlon é uma moda-
lidade em que a maturidade
competitiva é mais tardia. A
média de idade do pódio
olímpico feminino nos Jogos
de Tóquio 2020 foi de 29,3
anos. Flora Duffy (30 anos),
de Bermudas, levou o ouro;
a prata foi de Georgia Tay-
lor-Brown (27 anos), da Grã-
Bretanha; e Katie Zaferes

(31), dos Estados Unidos, pe-
gou o bronze. Se depender
da paixão de Maria Clara, a
família seguirá na modali-
dade por muitos anos.

“Eu gosto muito das três
modalidades, não tenho uma
preferida. Meu pai é o meu
maior incentivador, minhas
duas irmãs e meu pai. Dedico
essa medalha para todo mundo
que torceu para mim e me aju-
dou a chegar até aqui”, decla-
rou a atleta goiana.

Para o treinador, o mais
importante para que a meni-
na siga se destacando é man-
ter a motivação em alta, sem
muita pressão. 

“É uma menina de futuro.
O objetivo é fazê-la gostar de

competir, treinar, estar no cir-
cuito. Isso é o mais importan-
te. Por ela ser nova ainda, a
gente trabalha muito a parte
técnica. O volume de treino é
compatível com a idade, não
adianta massacrar no treino,
porque ela tem um caminho
longo pela frente. Importante
ter uma boa formação técnica,
dar uma base de treinamento
para que, no futuro, ela dis-
pute um sul-americano, um
pan-americano no adulto”,
analisou André Villarinho. 

A goiana Maria Clara do-
minou a prova com certa
tranquilidade, o que permi-
tiu que a disputa pela prata
fosse a mais emocionante da
prova feminina. Na reta fi-

nal, a cerca de 200m da che-
gada, Kawani Sofia, de Per-
nambuco, emparelhou com
Maria Luiza Oliveira, de São
Paulo, e acabou ultrapassan-
do a paulista quase em cima
da linha de chegada.

Detalhe que Maria Clara ao
lado de Guilherme Quintão
conquistou a medalha de ouro
na disputa de equipe mista do
triathlon. O percurso teve
300m de natação, 6km de ci-
clismo e 1.7km de corrida.

Com essas conquistas, o es-
tado de Goiás fechou a sua
participação nos Jogos da Ju-
ventude com 14 medalhas con-
quistadas, sendo 5 de ouro, 4
de prata e 5 de bronze. (Espe-
cial para O Hoje)

Maria Clara
Cunha, promessa
goiana, conquista
1ª medalha de
ouro do triathlon
na história 
dos Jogos da
Juventude

A base vem FORTE
Beto Noval/COB

Revelação da temporada
2023 no automobilismo nor-
te-americano, Nic Giaffone re-
cebeu o prêmio de campeão
da USF Juniors, primeiro de-
grau para pilotos que sonham
em chegar na IndyCar. 

A cerimônia de premiação
foi realizada em Portland, no
estado de Oregon (Estados
Unidos), e contou com a pre-
sença dos dirigentes da USF
Juniors, integrantes da DEFor-
ce Racing, equipe pela qual o
brasileiro competiu neste ano,
e os campeões das categorias
USF 2000 e USF Pro 2000. 

Nic vai aproveitar o cheque
de US$ 241.890 para investir
na sua temporada 2024, quan-
do pretende acelerar na cate-
goria acima, a USF 2000. O tí-
tulo de Nic Giaffone na USF
Juniors foi conquistado em seu
ano de estreia na categoria e
coroado com a quebra de vá-
rios recordes, como o de seis
vitórias conquistadas em 2023. 

Além disso, foram cinco
poles e 11 pódios no ano. Nic
conquistou 8 pódios nas pri-
meiras 9 corridas e ainda ob-
teve o recorde de 12 top-5,
cravou 8 voltas mais rápidas,
foi o piloto que mais liderou
voltas e corridas no ano e
quebrou os recordes de pistas
em 10 oportunidades.

“Foi uma temporada muito
especial para mim, ainda mais
por ser logo no meu primeiro
ano aqui na categoria e nos
Estados Unidos. Conseguimos
vitórias marcantes, emenda-
mos uma sequência de pódios
e esse ciclo na USF Juniors
foi encerrado da melhor ma-

neira, levando esse troféu
para casa”, disse Nic.

“Quero agradecer a todos
que torceram por mim, o apoio
da minha família, amigos e
agora tenho tempo para deci-
dirmos sobre o futuro. Vou
pensar nos testes da USF2000
para o ano que vem e espero
entrar bem na categoria, mes-
mo sabendo que tenho outro
grande desafio pela frente”,
completou o piloto brasileiro.

Nic Giaffone começou sua
carreira na Copa São Paulo
de Kart Granja Viana. Após
várias conquistas na modali-
dade, o piloto estreou no au-
tomobilismo em 2022 na Fór-
mula 4 Brasil com três vitórias
e seis pódios na temporada.
Com o troféu de campeão da
USF 2000, Nic passa a ser o
primeiro piloto formado na

F4 Brasil a conquistar um tí-
tulo internacional.

“Acredito que a minha for-
mação no Brasil, tanto no kart
quanto na Fórmula 4, me aju-
dou muito a chegar aqui nos
Estados Unidos já familiari-
zado com o carro, mesmo ele
sendo diferente do F4. Com
esse título, posso seguir mi-
nha carreira aqui nos Estados
Unidos e a expectativa para
2024 é muito grande, princi-
palmente pela oportunidade
de correr em novas pistas,
acelerando em ovais pela pri-
meira vez e também em cir-
cuito de rua”, declarou Nic.

A USF2000 realizará seu
próximo teste ainda neste ano,
no circuito misto de Indianá-
polis, entre os dias 21 e 22 de
outubro. (Ildeu Iussef, espe-
cial para O Hoje)

Jovem foi premiado com cheque para investir na USF 
2000, o próximo passo de sua carreira na Indy Car

O Aliança venceu o Vila
Nova neste sábado (9) por 1
a 0, no CT Toca do Tigre, em
Goiânia e é campeão do pri-
meiro turno do Campeonato
Goiano de Futebol Feminino
com 100% de aproveitamen-
to. Com uma campanha de
cinco jogos e cinco vitórias,
a equipe do Aliança marcou
41 gols e não sofreu nenhum
neste primeiro turno. 

O jogo
Com um primeiro tempo

bastante brigado, foi o Vila
Nova que assustou o Alian-
ça primeiro, já que a equipe
da casa precisava do resul-
tado para ser campeã do
primeiro turno. Apesar das
oportunidades, a bola não
balançou as redes.  O Alian-
ça respondeu com chutes
de longa distância, mas não
era tão eficiente.

No final da etapa inicial
Carioca aproveitou uma
sobra dentro da área e
abriu o placar, colocando
o Aliança em vantagem no
placar. No segundo tempo
a equipe visitante voltou
melhor e se impôs no jogo,
recuando o adversário que
precisava de dois gols para
conquista. O Vila até ten-
tou, mas não era preciso
nas finalizações, com o pla-
car o Aliança garantiu se
sagrou campeão do pri-
meiro turno e a vaga para

a final do campeonato.
Caso o Aliança vença o

segundo turno ela automa-
ticamente será declarada
campeã Goiana de 2023, e
garante uma vaga para dis-
putar o Brasileirão Femini-
no A3, lembrando que o
Vila Nova já está garantido
na competição.

5ª rodada
Além de Aliança e Vila

Nova, também aconteceu
nesse domingo (10) mais duas
partidas, Abecat Ouvidorense
e Trindade, com vitória do
tricolor por 5 a 0, com o re-
sultado o Ouvidorense foi a
pior equipe no primeiro tur-
no do campeonato sem mar-
car um ponto e perder todas
as partidas. No outro con-
fronto o Flugoiânia venceu
o Vasco de Itaberaí por 4 a 2,
melhorando assim sua posi-
ção na tabela. 

Tabela 
Com o fim do primeiro

turno o Aliança terminou
em primeiro lugar com 15
pontos, seguido pelo Vila
Nova com 12 pontos. Na ter-
ceira posição o Flugoiânia
com sete pontos, o Vasco de
Itaberaí em quarto lugar
com seis pontos e na lan-
terna sem nenhum ponto
marcado o Abecat Ouvido-
rense. (Larissy Summer,
Especial para O Hoje)

Aliança derrota Vila
Nova fora de casa e
vence primeiro turno
do Campeonato Goiano
de Futebol Feminino

GOIANÃO DELAS

Nic Giaffone faz história 
com recordes na USF Juniors

AUTOMOBILISMO

Gavin Baker/RF1

Jovem goiana pratica a modalidade junto com suas duas irmãs e dominou a prova feminina
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Gabriel Neves

O áudio vazado de uma
reunião de profissionais de
enfermagem e representantes
da Unimed Goiânia deixou a
cooperativa em maus lençóis
com a categoria. Enquanto en-
fermeiros e enfermeiras bus-
cam garantir o pagamento do
piso salarial, a Unimed tem
buscado um mecanismo de-
sanimador aos profissionais:
ajustar alguns benefícios para
atingir o valor do piso. 

Em um áudio a que a re-
portagem do jornal O HOJE
teve acesso, é possível ouvir a
gerente de gestão de pessoas
da Unimed, Elaine Campos,
tentando convencer, em uma
reunião, os trabalhadores a
aceitarem a proposta da coo-
perativa e afirmando que, caso
não haja consenso, a saída se-
ria o desligamento dos profis-
sionais. A postura foi entendida
como coação. Em resposta, a
cooperativa afirma que “tem
o compromisso de manter um
relacionamento transparente
e respeitoso com todos os seus
colaboradores e parceiros”.

Antes de pedir para que

todos assinassem os nomes
em uma lista, a gerente, cap-
tada no áudio, se identifica
como representante da dire-
toria e gestão da Unimed.
“Convidamos vocês para tratar
de um tema delicado, aguar-
dado, que é o piso da enfer-
magem”, diz a gerente, acom-
panhada de uma advogada e
um analista. Antes de oferecer
uma proposta, Campos garan-
tiu que o piso chegaria a ser
pago, mas, logo depois, disse
que seria necessário fazer al-
guns ajustes de benefícios.  

“[…] Não aceitar a propos-
ta, e aqui eu não falo em tom
de ameaça, mas falo com

transparência e sinceridade,
é uma decisão que vocês vão
tomar sabendo que a Unimed,
em contrapartida, infelizmen-
te não vai poder manter o
vínculo CLT da cooperativa
de técnicos de enfermagem e
enfermeiros. O que isso quer
dizer? A gente vai desligar em
massa todos os nossos cola-
bores, todos os nossos técnicos
de enfermagem e enfermeiros
e vamos colocar terceirizado
através da cooperativa Multi-
care”, disse a gerente. 

O pagamento do piso sala-
rial da enfermagem foi defi-
nido em julho deste ano pelo
Supremo Tribunal Federal

(STF) por oito votos a dois.
De lá pra cá, não são poucos
os movimentos de enfermei-
ros reivindicando os direitos
salariais. Com a presença de
cerca de 100 profissionais, o
Sindicato dos Enfermeiros do
Estado de Goiás (Sieg) realizou
uma assembleia no dia 4 de
setembro para deliberar sobre
o assunto. 

Na pauta da assembleia,
a Unimed havia proposto pa-
gar o piso salarial, mas ape-
nas como salário básico. Ou
seja, a empresa complemen-
taria o valor do pagamento
com uma série de auxílios
até chegar ao total estabele-

cido por lei. Segundo pessoas
que estavam presentes, a reu-
nião foi marcada pelo senti-
mento de tensão. A votação,
que foi realizada de forma
aberta, decidiu por não acei-
tar a proposta da empresa.

Ao jornal O HOJE, a presi-
dente do Sindicato dos Enfer-
meiros do Estado de Goiás,
Roberta Rios, afirmou, inclu-
sive, que, antes da assembleia,
a Unimed teria telefonado ao
Sindicato para pedir que a
votação fosse feita por meio
de cédula — o que não ocor-
reu. “Eles [os enfermeiros] es-
tão se sentindo amedrontados
e assediados”, diz Roberta. 

A própria presidente do Sin-
dicato, Roberta Rios, denuncia
que tem sido alvo de uma pres-
são por parte da diretoria da
Unimed Goiânia. À reporta-
gem, ela afirmou que, em uma
ligação telefônica, teria sido
assediada moralmente. “Eles
me disseram que iam colocar
os enfermeiros contra o sindi-
cato caso não fosse realizada
uma nova assembleia. Não che-
guei a fazer boletim de ocor-
rência sobre isso”, diz. 

Em comunicado aos enfer-
meiros, o sindicato reforçou
o episódio: “Uma represen-
tante da Unimed agiu de for-
ma grosseira, indelicada,
agressiva e coercitiva, amea-
çando, inclusive, que colocaria
os enfermeiros da empresa
contra o Sieg por dizer que o
mesmo se recusa a realizar
nova assembleia”.

Sobre não fazer chamada
para uma nova assembleia,
Rios justifica o fato pela falta
de tempo, já que o prazo para
um acordo se esgotaria no
domingo (10); e também por
causa da suposta coação pra-
ticada pela empresa e das de-

núncias de assédio moral. “E
se nós fizéssemos uma nova
assembleia, estaríamos com-
pactuando com a proposta
da empresa”, afirma. 

Maria da Conceição Macha-
do, advogada do Sieg, informou
para a reportagem do jornal
O HOJE que um grupo de en-
fermeiros fez uma denúncia
nesta segunda-feira (11) no Mi-
nistério Público do Trabalho
de Goiás (MPT-GO) exigindo
que o sindicato apresente uma
contraproposta à enviada pela
Unimed. “A notícia de fato foi
apresentada e o Sieg vai se
manifestar com uma resposta
em até 48 horas. Se o MPT de-
cidir que seja apresentada a
contraproposta em nova as-
sembleia, nós apresentare-
mos”, afirma Machado. 

A Unimed Goiânia conta
com cerca de 600 enfermeiros
e técnicos de enfermagem.
Ainda de acordo com o áudio
obtido pelo jornal O HOJE,
além da ameaça aos funcio-
nários, há também um plano
de contratar uma cooperativa
terceirizada para substituição
dos enfermeiros em caso de

demissão em massa. 
“É esse o plano. Complica-

do para todo mundo. Por isso,
estamos trazendo a proposta
antes para vocês para vocês
pensarem e votarem com
consciência quando forem
para o sindicato. Por acaso,
se for uma proposta que não
caminhe, infelizmente a gente
não tem outra forma a não
ser terceirizar. Então, na de-
cisão de vocês, no outro dia
já começamos com as ondas

de desligamento”, disse Elaine
Campos, gerente de gestão de
pessoas da Unimed. 

A cooperativa terceirizada
à qual Campos se refere no
áudio é a Multcare, especiali-
zada em enfermagem e que
foi condenada por fraudes à
legislação trabalhista no ano
passado. A ação, movida pelo
MPT-GO, considerou que a
cooperativa fraudava a legis-
lação trabalhista por meio da
associação de trabalhadores

da área de saúde para atuar
como falsos sócios.

A Justiça do Trabalho con-
denou a empresa e três diri-
gentes a pagarem multa de
R$ 1 milhão. Na decisão, a
cooperativa também foi proi-
bida de fornecer mão de obra
cooperada de profissionais
de saúde para trabalho em
hospitais públicos (federais,
estaduais ou municipais), clí-
nicas/hospitais privados ou
empresas de serviços de saú-
de de forma geral, sob pena
de multa de R$ 20 mil por
cada trabalhador cooperado
em atividade.

Questionada sobre o epi-
sódio, a Unimed Goiânia res-
pondeu, via nota, que “tem o
compromisso de manter um
relacionamento transparente
e respeitoso com todos os seus
colaboradores e parceiros” e
que, por isso, “comunicou, em
primeira mão, aos profissio-
nais de enfermagem de suas
unidades assistenciais próprias
o posicionamento sobre o rea-
juste do piso salarial da cate-
goria dos enfermeiros”. (Es-
pecial para O Hoje)

Em áudio, gerente
da cooperativa
promete demissão
em massa caso
enfermeiros não
aceitem proposta
em meio a
acusações do
sindicato da
categoria

Presidente do sindicato denuncia pressão de diretoria 

Roberta Rios afirma que tem sido coagida 
por posicionamento contrário à proposta 

Unimed é acusada de coação em
reunião por piso da enfermagem
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Leia a nota da UniMed na íntegra

“A Unimed Goiânia - Cooperativa de tra-

balho Médico tem o compromisso de manter

um relacionamento transparente e respeitoso

com todos os seus colaboradores e parceiros.

Em consonância com esses valores fundamen-

tais, comunicou, em primeira mão, aos pro-

fissionais de enfermagem de suas unidades

assistenciais próprias o posicionamento da

Cooperativa sobre o reajuste do piso salarial

da categoria dos enfermeiros.  

Nesse contexto, informou a proposta de

negociação apresentada ao sindicato da classe,

que visa o equilíbrio financeiro necessário

para manter os enfermeiros com contratos de

trabalho regidos pela CLt (Consolidação das

Leis do trabalho). Esta proposta foi feita em

busca de uma solução que atenda ambas as

partes: a Cooperativa e seus colaboradores. O

objetivo é evitar riscos de dificuldades de

gestão financeira, bem como terceirização dos

serviços e desligamentos inevitáveis.  

A Unimed Goiânia acredita no processo

de diálogo franco, aberto e transparente.

Por isso, repudia veementemente qualquer

interpretação de que a ação de diálogo foi

realizada de maneira ilícita ou ameaçadora

em relação aos seus funcionários. Ao con-

trário, a Cooperativa está comprometida em

encontrar uma solução que seja justa e equi-

tativa para ambas as partes, de modo a pre-

servar os empregos e a qualidade dos serviços

prestados aos beneficiários. 

A Cooperativa segue aberta para continuar

o diálogo construtivo com a categoria e o sindi-

cato, buscando alcançar uma solução justa e

que atenda a todas as partes envolvidas.”

Leandro Braz/O HOJE

A cooperativa tem usado da estratégia para conseguir driblar o pagamento do piso nacional da enfermagem, diz o sindicato

Arquivo pessoal
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Ronilma Pinheiro

A Agência de Saneamento de Senador Canedo (Sanesc)
inicia uma nova etapa nas obras de duplicação da nova
adutora, nesta terça-feira (12). A intenção da operação
é ampliar a capacidade de distribuição de água no mu-
nicípio. Durante a execução  do serviço, a captação de
água ficará suspensa das 6h às 22h. A paralisação é ne-
cessária para dar maior segurança para a obra e para
os trabalhadores envolvidos. Ainda de acordo com a
equipe, a expectativa é de não haver problemas no
abastecimento de água dos imóveis atendidos pela
Sanesc e com isso falte água para os moradores, haja
vista que os reservatórios estão cheios. No entanto, a
orientação para a população é que faça uso moderado
do recurso, caso contrário, pode haver desabastecimento
de água no município.

Além disso, pode faltar água na região caso haja
algum problema na hora de retomar a captação, segundo
pontuou a assessoria. "O que estamos fazendo é duplicar
as adutoras que levam a água da Estação de Tratamento
Sozinha para os reservatórios que vão abastecer as
casas. Realizamos cerca de 4.400 metros de duplicação,
e agora é necessário realizar as interligações a fim de
incorporar essas melhorias ao sistema. As duas últimas
interligações serão feitas nesta terça-feira. Com tudo
concluído, o volume de água que é enviado para os re-
servatórios vai saltar de 111 litros por segundo para
cerca de 200 litros por segundo", explica o diretor da
Sanesc, Gabriel Camanducaia.

O sistema de abastecimento de água de Senador Ca-
nedo é uma autarquia municipal com estrutura própria.
Opera com captação no manancial Sozinha e no Bonsu-
cesso, os principais mananciais da cidade. Nesta segun-
da-feira (11), o prefeito de Senador Canedo, Fernando
Pellozo (PSD) concedeu uma entrevista ao programa
Momento Político, do jornal O Hoje. Na ocasião, o chefe
do executivo municipal falou que a duplicação da
adutora do manancial Bonsucesso é uma excelente no-
tícia já que a população de Senador Canedo já “está
doída e saturada com a falta de água”.

“A questão é que na nossa gestão, nós realmente en-
caramos de frente o problema de falta de água sem
medo. Nós vamos lá e vamos resolver. destaca o prefeito
ao falar sobre a paralisamos na produção de água para
interligar a duplicação. “Nós estamos pensando a médio
e a longo prazo para que o povo não sofra como eu que
moro lá há 30 anos, sofria com a falta de água todos os
anos. Senador Canedo era conhecido porque a falta de
água era normal na região”, relembra. O prefeito
pontuou ainda que em quase três anos de gestão, esta é
a segunda duplicação de adutora realizada pela prefei-
tura. “Isso é realmente muito bom, nós fizemos uma re-
volução na Sanesc. Na semana retrasada nós fizemos
esta mesma paralisação, quando iniciou as obras”, co-
menta. (Especial para O Hoje)

Orientação para a população é de fazer uso moderado 
do recurso, caso contrário pode haver desabastecimento

A Prefeitura de Goiânia,
por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Desenvolvimento
Humano e Social (Sedhs),
promoveu no dia 6 de setem-
bro uma roda de conversa
sobre saúde mental no Cen-
tro de Referência Especiali-
zado para População em Si-
tuação de Rua (Centro Pop),
na Alameda Botafogo, região
central da Capital. A unidade
promove a acolhida provi-
sória e o atendimento psi-
cossocial para pessoas que
utilizam as ruas como espaço
de moradia ou sobrevivência. 

O Centro Pop é uma casa
de passagem que funciona
no período diurno. O aten-

dimento é realizado de se-
gunda-feira à sexta-feira, das
7h às 16 h. A unidade fica
localizada na Alameda Bo-
tafogo, número 68, Centro.
O telefone para informações
e contato é o (62) 3524-1104.
As psicólogas Isabel Clíma-
co e Carolina Bogado, dos
Centros de Atenção Psicos-
social (Caps) do Novo Mun-
do e AD Casa (Álcool e Dro-
ga), respectivamente, abor-
daram o tema “Saúde men-
tal da população em situa-
ção de rua em Goiânia”. 

Participaram da ação as
equipes técnicas da unidade,
educadores sociais e os usuá-
rios da política de assistência

social. De acordo com o coor-
denador da Gerência Espe-
cializada para Pessoas em Si-
tuação de Rua, Marcos Prado,
o trabalho enfatizou a aten-
ção ao usuário dos serviços
ofertados no Centro Pop,
além do trabalho dos servi-
dores que atuam no local.

“A saúde mental é funda-
mental e deve ser tratada com
respeito. É importante reco-
nhecer nossos profissionais
pelo trabalho que fazem, es-
pecialmente na atenção básica,
no contato com pessoas em
situação de rua e na função
que exercem no encaminha-
mento dessas pessoas”, destaca
Prado. (Especial para O Hoje)

Sanesc inicia nova
etapa nas obras
de duplicação de
adutora em
Senador Canedo

tRÁPIDAS

Primeira Seção do STJ uniformiza
definição de jurisprudência dominante

A Primeira Seção do Superior Tribunal
de Justiça (STJ) definiu como jurisprudên-
cia dominante da corte não apenas as hi-
póteses relacionadas no artigo 927, inciso
III, do Código de Processo Civil (CPC), mas
também os  acórdãos  proferidos em  em-
bargos de divergência  e no julgamento
de outros Puils pelo tribunal superior. Ao
fixar o novo entendimento, a seção supe-
rou posicionamento definido anterior-
mente no Puil 1.799, no qual o colegiado
havia limitado o conceito de jurisprudência
dominante aos precedentes firmados pelo
STJ em  IRDR  instaurado nas ações origi-
nárias da corte, em IAC, em recursos re-
petitivos  ou súmulas e, ainda, em julga-
mentos da Corte Especial. Nos termos da
Lei 10.259/2001, é cabível o pedido de uni-

formização quando houver divergência
entre decisões de direito material profe-
ridas por turmas recursais na interpreta-
ção de lei federal. O pedido deve ser deci-
dido pela Turma Nacional de Uniformiza-
ção (TNU) quando estiver baseado em di-
vergência de turmas de diferentes regiões
ou for relativo a decisão que contraria
súmula ou jurisprudência dominante do
STJ. Se o entendimento da TNU divergir
de súmula ou jurisprudência dominante
do STJ, a corte poderá ser acionada para
decidir. O ministro Sérgio Kukina, relator,
explicou que o  Puil  está inserido no mi-
crossistema dos juizados especiais federais,
no qual o juízo de admissibilidade segue
critérios semelhantes aos do STJ para a
admissão de recursos especiais.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Conceito de APP

O Projeto de Lei
2477/23 altera o Código
Florestal para estabelecer
a proteção de quaisquer
nascentes de cursos
d'água, inclusive as in-
termitentes.   Em conse-
quência, o texto em aná-
lise na Câmara dos De-
putados amplia o concei-
to de Área de Preservação
Permanente (APP) em zo-
nas rurais ou urbanas. O

Código Florestal hoje con-
sidera nascente o aflora-
mento natural do lençol
freático que apresenta
perenidade e dá início a
curso d'água. APPs são
as faixas marginais de
curso d’água natural pe-
rene e intermitente, ex-
cluídos os efêmeros, desde
a borda da calha do leito
regular, observada uma
certa largura mínima.

Sem dispensa 
discriminatória

A Oitava Turma do
Tribunal Superior do
Trabalho rejeitou o re-
curso de um gerente
de vendas de uma em-
presa transnacional
que pretendia o reco-
nhecimento de sua dis-
pensa como discrimi-
natória, por ser porta-
dor de câncer no rim.

Conforme a jurispru-
dência do TST, no caso
de doença grave, cabe
ao empregador afastar
a presunção de que o
motivo da dispensa te-
nha sido discrimina-
ção. No caso, a empresa
conseguiu provar que
só soube do diagnóstico
após a demissão.

2 Cannabis terapêutica - O Plenário da Câmara de Goiânia iniciou debate sobre in-
centivo a pesquisas com cannabis terapêutica na capital. O projeto é complementar à
já ocorrida promulgação da autorização e regulamentação da distribuição de medica-
mentos à base de cannabis medicinal em Goiânia. (Especial para O Hoje)

O Plenário do CNJ aprovou nor-
mativa que orienta tribunais, ma-
gistrados e magistradas a garantir
a inclusão de previsão orçamen-
tária para implementação de po-
líticas penais diversas do encar-
ceramento em suas unidades da
federação. A  Recomendação n.
142/2023  aborda a previsão de
ações relacionadas à Política Na-
cional de Alternativas Penais.

CNJ aprova
normativa sobre
políticas penais
alternativas ao
encarceramento

Ministra Rosa Weber debate 
“Justiça Climática e Democracia”

Durante o “Colóquio Internacional sobre
Justiça Climática e Democracia”, a presi-
dente do Supremo Tribunal Federal (STF)
e do Conselho Nacional de Justiça (CNJ),
ministra Rosa Weber, defendeu que a re-
lação entre a democracia e a justiça cli-
mática se baseia na participação da socie-
dade civil. Na avaliação da ministra, o ci-
dadão deve fazer parte do sistema decisó-
rio, numa forma de “engajamento cívico,
que vai além do porte do título de eleitor”,
uma vez que as mudanças climáticas afe-

tam a todos. O seminário é finalizado hoje
(12) na Sala de Sessões da Primeira Turma
do STF, com a participação de ministros
dos Tribunais Superiores, da sociedade
civil e especialistas em questões sobre di-
reito e mudanças climáticas. Participaram
também da mesa de abertura a ministra
do STF Cármen Lúcia, as ministras Marina
Silva, do Meio Ambiente, e Sônia Guajajara,
dos Povos Indígenas, e a vice-presidente
do Painel Intergovernamental sobre Mu-
dança do Clima (IPCC), Thelma Krug.
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Divulgação/Secom Senador Canedo

Saúde mental de pessoas em situação de rua na pauta
Divulgação/Sedhs

Unidade promove a acolhida provisória e atendimento psicossocial



O feriado da Independên-
cia do Brasil foi marcado pela
imprudência nas rodovias fe-
derais goianas. Em Goiás, a
Polícia Rodoviária Federal
(PRF) registrou 31 acidentes,
com 23 pessoas feridas e qua-
tro mortes. Os dados referem-
se ao período de quinta (7) a
domingo (10). Nesse intervalo
de quatro dias, os policiais
flagraram mais de 6 mil mo-
toristas cometendo infrações
de trânsito.

Dos acidentes fatais regis-
trados, dois foram consequên-
cia de colisões frontais. Na BR-
153, na cidade de São Luís do
Norte, um carro bateu de fren-
te com uma carreta na manhã
de quinta-feira, e 2 ocupantes
do automóvel morreram. Uma
colisão frontal na BR 452, em
Rio Verde, entre uma cami-
nhonete e um carro de passeio
levou a óbito o condutor do
carro, que não era habilitado. 

Outro acidente fatal acon-
teceu na BR 414, em Cocalzinho
de Goiás, também no domingo,
envolvendo uma moto e uma
caminhonete. O motociclista
caiu na pista e foi atropelado
pelo veículo, e acabou indo a

óbito no local. A PRF destacou
a necessidade de conscientiza-
ção sobre segurança viária e o
cumprimento rigoroso das nor-
mas de trânsito nas rodovias.

“Nossa preocupação se deu
após as imagens de radar, com
quase 4 mil flagrantes. Alguns
condutores foram flagrados a
193 quilômetros por hora. Com
tanta imprudência, ficamos
aflitos que esse desrespeito à

legislação de trânsito se repita
em outros feridos que também
vão prolongar o final de se-
mana nos próximos meses”,
explicou o inspetor da PRF,
Newton Moraes, durante co-
letiva de imprensa.

Newton afirma que nos qua-
tro dias também foram regis-
tradas mais de 6 mil infrações
de trânsito. Entre as ocorrên-
cias registradas estão: ultra-

passagem proibida (412), falta
do uso de cinto de segurança
(208), embriaguez ao volante
(75), falta do uso de cadeirinha
para crianças (33) e uso do ce-
lular ao volante (24). Ao todo,
40 pessoas foram presas.

Com o feriado da Padroei-
ra do Brasil e o Dia de Fina-
dos se aproximando, ambos
caindo em uma quinta-feira
e estendendo o final de se-

mana, é essencial que todos
os condutores estejam atentos
e respeitem as leis de trânsito
para garantir viagens segu-
ras. “Foi um feriado bastante
preocupante, percebemos
que houve um movimento
bem intenso de veículos que
foi distribuído por todas as
rodovias. As pessoas estão
com essa vontade de sair,
mas é preciso responsabili-
dade para evitar acidentes”,
concluiu o inspetor. 

Rodovias brasileiras
Em todas as rodovias fede-

rais que cortam o Brasil, a PRF
registrou 792 acidentes, com
57 mortes e 787 feridos. Ao
todo, 50.599 veículos e 60.149
pessoas foram fiscalizados.
Desse total, 34.579 motoristas
realizaram o teste de alcoole-
mia e 77 acabaram presos por
estarem com a concentração
de álcool no corpo em quanti-
dade que configura crime de
trânsito pelo Código de Trân-
sito Brasileiro (CTB). Por apre-
sentarem irregularidades, as
equipes da PRF recolheram
2.203 veículos. (Alexandre
Paes, especial para O Hoje)

INDEPENDÊNCIA

Só nas BRs goianas, quatro mortes fatais ocorreram durante o feriado prolongado da Independência

Tathyane Melo

Em Goiás, os consumido-
res têm enfrentado uma va-
riação nos preços das verdu-
ras, legumes e hortaliças, o
que está relacionado com a
prévia da inflação oficial do
Brasil em agosto que registrou
um aumento de 0,28%. O Ín-
dice Nacional de Preços ao
Consumidor Amplo 15 (IPCA-
15) acumulou uma alta de
4,24%, acima dos 3,19% re-
gistrados nos 12 meses ante-
riores. Esse aumento dos pre-
ços dos alimentos tem impac-
tado os orçamentos familiares
no Brasil e no estado.

“Quando há elevação nos
preços de um mês para outro,
por exemplo, dizemos que
houve elevação da inflação.
A elevação dos preços das
verduras, legumes e hortali-
ças influenciam no resultado
do IPCA, ou seja, pode con-
tribuir para o aumento da in-
flação do país, se os demais
produtos que compõem o ín-
dice também elevarem seus
preços no período avaliado.
Mas, estes produtos sozinhos
não influenciam tanto o
IPCA”, explica a economista
Adriana Pereira de Sousa.

As chuvas irregulares que
têm atingido Goiás têm cau-
sado uma série de consequên-
cias no estado, incluindo a al-
teração nos preços de legumes,
verduras e hortaliças encon-
trados no mercado. De acordo
com as Centrais de Abasteci-
mento de Goiás (Ceasa), a
maioria dos produtos mantém

preços estáveis, exceto por al-
gumas exceções, como a abo-
brinha verde, que atingiu um
valor elevado de R$ 130 por
caixa de 21 kg, e o tomate, os-
cilando entre R$ 100 e R$ 110
por caixa de 22 kg.

Para o gerente da divisão
do Ceasa, Josué Lopes Siquei-
ra, os preços estão num pata-
mar acessível e as safras têm
influência nos valores. “No
segmento das frutas, a banana
maçã está com destaque nos
preços mais altos, com valor
de R$ 105,00 por caixa de
15kg e o limão tahiti por saco
com 18kg, esses dois últimos
por causa da entre safra. Essa
é a cotação dos principais pro-
dutos de hoje”, diz.

Segundo Luiz Carlos Onga-
ratto, Mestre em Economia, há
diversos fatores que influen-
ciam os preços dos alimentos,
especialmente verduras, legu-
mes e hortaliças. O primeiro
fator relevante é a sazonali-
dade, que está diretamente li-
gada às estações climáticas.
“Se você colocar aí a alteração
por conta da sazonalidade, já

justifica grande parte dos rea-
justes, isso é esperado entre
uma estação e outra”, diz. 

Cada fruta, legume e ver-
dura tem sua época específica
de produção, e quando estão
na safra, os preços tendem a
ser mais baixos. No entanto,
após o término da estação, é
comum que ocorra um rea-
juste nos preços.“Houve tam-
bém um reajuste, se compa-
rarmos historicamente, entre
um ano e outro, o preço das
hortaliças estava muito bara-
to, então os produtores dei-
xaram de produzir, e aí a gen-
te teve esse reajuste ali para
cima, como observado”, ex-
plica o economista.

Luiz Ongaratto pontua que
o Ceasa desempenha um papel
importante na comercialização
desses produtos, mas não re-
gula os preços. “Não há uma
regulação estabelecida. O que
vai acontecer é a questão da
concorrência, um vai alinhan-
do o preço com outro, vai ven-
do o preço de uma fruta, de
um legume, conforme os custos
de produção e vão colocando

seus preços ali e as pessoas
vão comprando”, esclarece.

Ele também destaca a
questão de hábitos. “Nem to-
dos os países, todas as locali-
dades têm à disposição todos
os produtos que a gente tem
o ano todo. Então é uma ques-
tão que é um fator da estação
do ano e o consumidor sente
esse reajuste porque ele quer
continuar consumindo aquele
mesmo produto”.

Para a economista e pro-
fessora do Curso de Ciências
Econômicas da UEG, Adriana
Pereira de Sousa, o aumento
nos preços das verduras, le-
gumes e hortaliças é um fe-
nômeno recorrente e está di-
retamente relacionado à ir-
regularidade das chuvas.
“Esse período agrava as con-
dições de plantio e manuten-
ção das lavouras, resultando
em uma redução na quanti-
dade produzida de verduras,
legumes e hortaliças”, diz. 

Adriana Souza finaliza com
orientações que possam ajudar
os consumidores adotarem es-
tratégias para minimizar o im-

pacto dessas variações: “Uma
estratégia de compra é, se qui-
ser preços mais em conta vá
sempre no segundo período
da feira-livre, por exemplo, no
‘final’ da feira os feirantes cos-
tumam baixar os preços para
não voltar com o produto para
casa, visto que são perecíveis
e é melhor vender os “enca-
lhados” por um preço menor
do que deixar perder. No su-
permercado, escolha o dia das
promoções e escolha as ver-
duras, legumes ou hortaliças
mais em conta no dia. Assim o
consumidor consegue consu-
mir os produtos, sem sentir
tanto o peso no orçamento”.

Os preços desses produtos
essenciais em Goiás estão sendo
influenciados pela irregulari-
dade climática, aumento dos
combustíveis e características
do mercado. A compreensão
desses fatores ajuda os consu-
midores a entenderem as va-
riações nos preços desses ali-
mentos e a adotarem estratégias
para fazer escolhas conscientes
e econômicas em suas compras.
(Especial para O Hoje)

Os preços 
dos alimentos
básicos pesam 
no orçamento das
famílias, enquanto
a irregularidade
das chuvas afeta 
a produção

De acordo com a Ceasa, a maioria dos produtos mantém preços estáveis, exceto por alguns itens, como a abobrinha verde e o tomate

População enfrenta variação no
preço de verduras e hortaliças

Alexandre Paes/O HOJE

Divulgação/PRF
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Feriado teve 31 acidentes nas estradas goianas
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A Polícia Estadual da
Pensilvânia, nos Estados
Unidos, prendeu, neste do-
mingo (10), a irmã do bra-
sileiro Danilo Cavalcante,
que foi condenado à pri-
são perpétua, mas fugiu
da prisão e está foragido
desde 31 de agosto.

A informação foi con-
firmada durante uma co-
letiva de imprensa pelo
tenente-coronel George
Bivens. Segundo o tenen-
te, a irmã de Danilofoi
presa na alfândega dos
Estados Unidos.

Apesar de não apre-
sentar os detalhes da pri-
são, Bivens disse que as
autoridades “tomam me-
didas para tentar minimi-
zar” qualquer ajuda que
o preso possa receber.

Questionado se as ten-
tativas de Cavalcante de
contatar antigos conheci-
dos indicavam um desejo
de apoio, Bivens afirmou
que “ele está absolutamen-

te em busca de apoio. Ele
precisa desse apoio. Ele
não tem isso”.

Relembre o caso
O brasileiro Danilo Ca-

valcante, de 34 anos, con-
denado à prisão perpétua
por esfaquear e matar sua
ex-namorada, fugiu, na
quinta-feira (31), de um
presídio na cidade de
Chester, no estado da Pen-
silvânia, nos EUA.

O governo do condado
emitiu um comunicado
por meio de uma rede so-
cial e informou que ele
teria escapado pela ma-
nhã, vestindo uma camisa
branca, shorts cinza e tê-
nis branco. Além disso,
ofereceram uma recom-
pensa de US$ 10 mil (R$
49,5 mil) por informações
que levem até Danilo Ca-
valcante. Essa recompensa
foi aumentada posterior-
mente para US$ 20 mil
(R$ 99,5 mil).

Polícia prende irmã do
brasileiro condenado 
à prisão perpétua 
que fugiu da cadeia

EUA

Litros de vinho tinto
tomaram conta das ruas
da pequena cidade de
Anadia, a cerca de 30 km
de Coimbra, em Portugal,
neste domingo (10).

Dois depósitos de vi-
nho da destilaria Levira,
que fica no município,
estouraram e fizeram
com que um “rio” da be-
bida escorresse pelas
ruas da cidade.

Imagens compartilha-
das nas redes sociais mos-
tram as ruas alagadas
pelo vinho, que chegou
a formar correnteza em
alguns lugares.

Em nota oficial, a des-
tilaria lamentou o ocorrido.
“Apesar do incidente não
ter causado qualquer feri-

do, queremos expressar a
nossa sincera preocupação
pelos danos causados de
uma forma geral em Levira
e em particular na sua
casa”, diz a empresa.

Segundo a nota, as cau-
sas do incidente estão sen-
do apuradas pelas entida-
des competentes.

“Assumimos total res-
ponsabilidade pelos custos
associados à limpeza e re-
paração dos danos, tendo
equipas disponíveis para
o fazer de imediato. Esta-
mos empenhados em re-
solver esta situação o mais
rapidamente possível. Por
favor, guarde registos fo-
tográficos dos danos e pre-
juízos e entre em contato
conosco”, diz a nota.

Cidade fica com ruas
alagadas de vinho
depois de rompimento
em depósito

Pelo menos 2.681 pessoas
morreram no terremoto que
atingiu Marrocos na sexta-fei-
ra (8) e 2.501 ficaram feridas,
informou a emissora estatal
2M nesta segunda-feira (11).

As equipes de resgate ainda
estão vasculhando os escom-
bros e tentando chegar a co-
munidades isoladas após o
terremoto devastador que ma-
tou milhares de pessoas.

O pior impacto ocorreu na
província de Al Haouz, onde
morreram quase 1.500 pes-
soas. A região, como muitos
outros locais gravemente afe-
tados, fica ao sul de Marrocos,
no sopé da Cordilheiras do
Atlas, e inclui aldeias e po-
voações remotas que têm sido
de difícil acesso para as equi-
pas de resgate.

Testemunhas oculares dis-
seram que algumas cidades
estão completamente destruí-
das, com quase todas as casas
numa área da aldeia de Asni
danificadas.

Com magnitude de 6,8, o
terremoto que partiu das mon-
tanhas do Alto Atlas, no Mar-
rocos, na noite de sexta, foi o
mais forte já registrado para

a região em pelo menos 120
anos, segundo o Serviço Geo-
lógico dos Estados Unidos.

Embora possíveis, terre-
motos deste tamanho na re-
gião são incomuns, segundo
o serviço norte-americano.
Desde 1900, foram nove aba-
los com magnitude superior
a 5, mas nenhum deles che-
gou a alcançar os 6.

O epicentro do terremoto,
a 18 quilômetros de profun-
didade, fica a cerca de 70 qui-
lômetros do popular centro
turístico e econômico de Mar-
rakech, e deixou um rastro
de destruição nas cidades.

O tremor aconteceu pou-
cos minutos depois das 23h
da sexta-feira, no horário lo-
cal (19h em Brasília).

Sobreviventes ficam 
“à própria sorte”

Moulay Brahim já foi um
lugar muito feliz para Sami
Sensis. A vila está localizada
no alto das montanhas do
Atlas marroquino, e sua pai-
sagem, ar puro e gente sim-
pática atraíam seus pais qua-
se todos os verões.

Eles estão agora enterra-

dos sob os escombros do seu
hotel, nos arredores do que
resta da cidade. O edifício de-
sabou parcialmente após o
forte terremoto.

Sensis, 39 anos, estava
cada vez mais desesperado e
frustrado. “Não consigo nem
enterrá-los. Não consigo vê-
los, não sei onde estão”, disse
ele, com a voz embargada de
emoção e raiva.

O telefone dele não para
de tocar há dois dias. Família
e amigos seguem ligando
para ele, constantemente pe-
dindo novidades.

Mas ele não tem novidades
para compartilhar. O local
tornou-se bastante instável e
perigoso e os bombeiros lo-
cais ordenaram que os mo-
radores deixassem a área, in-
terrompendo a busca pelos
desaparecidos.

“Nada está acontecendo.
Estamos esperando. Eles de-
cidiram não fazer nada. Ape-
nas nos dizem para sermos
pacientes, nos fazem promes-
sas”, disse Sensis, acrescen-
tando que também tentou en-
trar no prédio desabado para
procurar seus pais.

Segundo a mídia estatal, número de feridos subiu para
2.681; tremor de 6,8 atingiu o país na noite da sexta-feira

Terremoto 
em Marrocos 
deixa mais de 
2,6 mil mortos

Muitas equipes tentavam resgates manualmente enquanto equipamento pesado não chegava

Passageiros de um voo da
Air China foram retirados ao
pousar em Singapura após um
dos motores da aeronave pegar
fogo, levando ao fechamento
do aeroporto de Changi por
três horas no domingo (10).

Nas redes sociais, vídeos
mostram passageiros saindo
da aeronave pelo escorrega-
dor da saída de emergência
enquanto uma fumaça escura
saía do motor que ainda es-
tava em chamas.

Outras imagens tiradas do
interior do avião mostram a

cabine escura e o corredor
coberto de fumaça.

Todos os 146 passageiros e
nove tripulantes foram retira-
dos com segurança após pou-
sarem por volta das 16h15 (ho-
rário local), de acordo com um
comunicado da Autoridade de
Aviação Civil de Singapura.

O incêndio no motor es-
querdo foi extinto cerca de 10
minutos depois do pouso. Nove
passageiros sofreram ferimen-
tos leves relacionados à ina-
lação de fumaça e escoriações
durante a saída do avião. Fu-

maça também foi detectada
no porão de carga dianteiro e
em um banheiro, informou o
Aeroporto de Changi.

A Air China afirmou que o
voo CA403 decolou do aero-
porto chinês Chengdu Tianfu
para o aeroporto Changi de
Singapura quando fumaça apa-
receu na cabine do A320neo
antes do pouso. A companhia
aérea determinou inicialmente
que o incêndio foi causado por
uma falha mecânica do motor,
e uma investigação mais deta-
lhada está em andamento.

Motor de avião pega fogo e
passageiros são retirados de voo

SINGAPURA
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Elysia Cardoso

A Quasar Cia. de Dança volta
ao Teatro Goiânia para duas
apresentações de um de seus
trabalhos mais aclamados dos
últimos anos, a obra ‘Estou Sem
Silêncio’, dirigida por Henrique
Rodovalho, e interpretada por
Gabriela Leite, Jackeline Leal,
Marcella Landeiro e Thaís Ku-
wae. As apresentações ocorrem
no próximo sábado (16), às 20h
e domingo (17), às 19h.  

Os ingressos para as duas
apresentações poderão ser ad-
quiridos pelo site: (www.sym-
pla.com.br), por valores que
vão de R$ 30 a R$ 80. Ingressos
promocionais podem ser ad-
quiridos por estudantes, idosos
e para quem doar produtos de
higiene feminina, que poste-
riormente serão repassados à
ONG CEVAM - Centro de Valori-
zação da Mulher. Este é um
projeto realizado de forma co-
letiva e independente pela Qua-
sar Produções, pelas integrantes
do elenco e pela Lúdica Produ-
ções, de Marci Dornelas. 

O retorno desse trabalho
ao Teatro Goiânia se deve a
um esforço coletivo, tanto da
equipe de produção da Com-
panhia, quanto do próprio
elenco, que se mobilizou na
perspectiva de criar mais esta
oportunidade de apreciação
pelo público goianiense.

Segundo Gabriela Leite, uma
das intérpretes do elenco, o que
fez com que o grupo se dispu-
sesse a esta produção foi o sen-
timento de que tanto a obra em
si, quanto as bailarinas passa-
ram por muitas mudanças ao
longo dos últimos quatro anos,
e que por se tratar de um tra-
balho que dá voz a mulheres,
isso as impeliu a mais uma vez
encenar esta criação. 

Gabriela ainda comenta so-
bre a turnê realizada pelo estado
de São Paulo, em que o público
as procuravam para falar sobre
o que haviam assistido: “Devido
aos depoimentos que recebemos
ao longo da turnê em São Paulo,
quisemos muito oferecer a opor-
tunidade dos nossos amigos, e
familiares e o público que acom-
panha a Quasar, embarcarem
com a gente nesse processo de
amadurecimento e aprofunda-
mento da obra".

‘Estou Sem Silêncio’
Criado em 2019, após a Qua-

sar completar três décadas de
atividades ininterruptas, Estou
Sem Silêncio marcou uma espécie
de retomada da Companhia, após
o fechamento de sua sede. Nesse
trabalho, Henrique Rodovalho
reuniu um elenco integralmente
feminino, com tamanho reduzi-
do, de forma a tornar possível a
circulação dessa obra por mais
espaços cênicos, Brasil e mundo
afora. E o resultado foi uma cria-
ção que conquistou plateias desde
a sua primeira exibição. 

Atento às discussões relacio-

nadas às questões de gênero,
Henrique Rodovalho elaborou
um espetáculo que tem a mulher
como o centro. Quatro bailarinas
expõem, através do corpo, sen-
timentos cotidianos do universo
feminino. Mulheres sensuais,
submissas e livres, alegres e
tristes, que amam intensamente,
sofrem, perdoam, vão do riso
às lágrimas. Com exceção do
bolero de Ray Conniff, a música
das cantoras Céu, Tulipa Ruiz e
Grace Carvalho estão na trilha
sonora do espetáculo.

Continuidades
Com 35 anos completos em

fevereiro de 2023, a Quasar Cia.
de Dança segue traçando novos
caminhos e novas perspectivas
de atuação, diante dos cenários
que se apresentaram para sua
continuidade nos últimos 9 anos
(o fechamento do Espaço Qua-
sar se deu em 2016, por falta
de patrocínio).

Vários fatores, desde então,
trouxeram ainda mais desdo-
bramentos para a consubstan-
ciação de um trabalho que exige
dedicação diária, esforço con-

tínuo, formação continuada, e,
em grande parte das criações,
a presença física dos trabalha-
dores das artes, já que a dança
é expressão do corpo e das his-
tórias impregnadas nele.  

Neste caso, este projeto é uma
mostra da resistência e resiliên-
cia de artistas, que buscam na
dança não somente uma forma
de subsistência, como também
uma maneira de levar para o
grande público questões do fazer
artístico e cultural, buscando
exatamente a reflexão sobre as
diversas dinâmicas que perpas-
sam a Companhia ao longo de
sua trajetória de décadas, e sobre
o que é possível fazer para que
a arte sempre permaneça e seja
caminho de diálogo para outras
ponderações e contemplações.
Tudo isso sem deixar de prezar
pelo poder criativo da origina-
lidade de movimentos, pelo apu-
ro técnico da execução e pela
qualidade de produção.

Além desta curta temporada,
a Companhia também prepara
para o mês de dezembro a es-
treia de seu mais novo trabalho,
que além de ter sua avan-pre-
miére em Goiânia, também
deve circular por cidades do
interior do estado. 

Seguem à frente da compa-
nhia os seus fundadores, Vera
Bicalho (diretora geral) e Henri-
que Rodovalho (diretor-artístico
e coreógrafo). A dupla segue in-
vestindo esforços para a conti-
nuidade da Companhia. O elenco
tem atuado por meio de convites
para projetos específicos, mas a
busca pela permanência é cons-
tante. O principal objetivo de
ambos segue sendo a profissio-
nalização da dança e a formação
de um público que melhor con-
textualize um trabalho que se
pauta por uma forte identidade
autoral. (Especial para O Hoje)

Quasar Cia. de
Dança apresenta

‘Estou Sem
Silêncio’ no Teatro

Goiânia em duas
sessões, nos dias 16

e 17 de setembro

O elenco feminino da companhia se reúne novamente 
para encerrar esse ciclo de apresentações da obra

A mulher 
como 
o centro
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Domênica, uma
jovem aspirante a
cantora de samba,
e Vianna, um jorna-
lista fascista com de-
pendência em ál-
cool, se encontram
regularmente na
mesa de uma cho-
peria. Eles não são
amantes, tampouco
podem ser conside-
rados amigos próxi-
mos, mas as conver-
sas e as reflexões
destes personagens
com características
antagônicas consti-
tuem o livro ‘Entre
Muitas Vozes’, do
escritor Marco An-
tônio Martire.

Na obra, os dois
protagonistas nar-
ram suas respecti-
vas trajetórias. Domênica so-
nha em se tornar artista,
mas está em um conflito in-
terno para atender às ex-
pectativas da família e seguir
a carreira de jornalista. Na
tentativa de se opor aos de-
sejos dos pais, descobre trai-
ções que abalam a ideia do
matrimônio perfeito.

“A mãe já não era mais a
dona de suas confissões, os
pequenos erros, as tolas fra-
quezas dos seus afetos foram
identificadas, qual era o pro-
blema com a música? Domê-
nica se afastou e mergulhava
em um redemoinho de opi-
niões novas, sugeridas pelo
novo mundo uma atrás da
outra, contraditórias e can-
sativas. Começou a cansar,
e o cansaço também pôs na

conta da mãe.” (Entre Muitas
Vozes, pg. 19)

Por outro lado, Vianna
sente-se solitário depois que
o alcoolismo destruiu suas
relações. Com perda parcial
da voz devido ao uso contí-
nuo de cigarros, ele encon-
tra na jovem uma possibi-
lidade de ser escutado e de
compartilhar suas visões
acerca do mundo.

Marco Antônio Martire
concentra o enredo, principal-
mente, em um bar na capital
do Rio de Janeiro com o obje-
tivo de mostrar as várias rea-
lidades que se conectam no
cotidiano. Ele comenta: “o livro
foi pensado a partir do bur-
burinho de um bar. São muitas
vozes falando ao mesmo tem-
po. Tem o garçom, o bêbado,

o estudante, a profes-
sora... A obra trata so-
bre uma voz que
quer se sobressair
em um universo de
vozes que tentam fa-
lar coisas diferentes
ao mesmo tempo”.

Com uma narra-
tiva que equilibra
diálogos e pensa-
mentos internos dos
protagonistas, o au-
tor atravessa con-
tradições da socie-
dade brasileira.
Além de refletir o
crescimento do fas-
cismo no contexto
macropolítico bra-
sileiro, também ex-
plicita as hipocrisias
presentes nas rela-
ções interpessoais.

O autor
O carioca Marco Antônio

Martire é servidor público,
formado em Comunicação
Social, com habilitação em
Publicidade e Propaganda,
e pós-graduado em Língua
Portuguesa. É autor de ‘Ca-
poeira Angola mandou cha-
mar’, que recebeu o prêmio
Lucilo Varejão na categoria
Melhor Livro Inédito de
Ficção. Também possui tex-
tos em coletâneas e anto-
logias, como ‘O Gato na Ár-
vore’, ‘Poemas Cariocas’,
‘Clube da Leitura – Vol. III’
e ‘Escritor Profissional –
Vol. 1’. Suas publicações
mais recentes são os ro-
mances ‘Decidida’ e ‘Entre
Muitas Vozes’. (Especial
para O Hoje)
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Jesus
o céu vai ficando cada vez

mais escuro. em seu último
momento de vida, Jesus diz
‘está consumado’. Uma gota
de chuva cai do céu. o Messias
fecha os olhos, morrendo. Sa-
tanás se desespera ao ver que
perdeu sua batalha. A terra co-
meça a tremer. Maria chora
em profunda tristeza. caifás
tenso, com pensamentos som-
brios, se assusta ao ver o véu
do santuário partir-se em dois
pedaços. As pessoas se deses-
peram com o tremor de terra.
Barrabás fica tenso. caius é
atingido por uma enorme pe-
dra que cai sobre suas pernas. 

amor Perfeito
Gilda se revolta com o afas-

tamento, enquanto Érico assu-
me a presidência do hotel. Ve-
rônica conta a sua história a
cândida, e as duas se apoiam.
Marcelino se preocupa com Gil-
da, que se emociona com o me-
nino. tadeu se preocupa com a
saúde de hermínia. Valente des-
confia do comportamento de
Ademar, que confirma a Albu-
querque sua participação no
golpe contra o ex-prisioneiro
político. Marê e orlando come-
moram a derrota de Gilda. Al-
buquerque fracassa em seu pla-
no contra Valente e culpa lívia.
Júlio encontra norberto.

Fuzuê
Preciosa ameaça nicéia. Pas-

coal revela seu interesse no te-
souro da dama de ouro. Pre-
ciosa sai apressada da casa de
nicéia, e acaba caindo de um
barranco. heitor encontra o
desenho de uma chave e fica
intrigado. Miguel e luna se bei-
jam. olívia afirma a conceição
que sua gravidez é saudável.
Francisco discute com Soraya.
Miguel chora ao lembrar da
mãe. Bebel vai ao hospital ver
nero. rejane agarra nero. hei-
tor sai à procura de Preciosa.
conceição comenta com nero
que Bebel foi embora do hos-
pital sem falar com ele. 

a infância de Romeu e Julieta
Uma falha no sistema do

Monter Mercado danifica os
monitores do comércio. clara
explica para dimitri, ellen, ian
e nath que extraordinarium
era uma brincadeira antiga
que ela jogava com os amigos,
mas que não se lembra como
é. dimitri, ellen, ian e nath
descobrem que clara doou ao
ferro-velho o pedal que estava
na estufa (Pedal da honra do
Pedalzera). os clientes do Mon-
ter Mercado não conseguem
comprar no estabelecimento,
e Vera acredita que hackearam
o sistema. Mauro e Mariana
se encontram na sorveteria. 

Terra e Paixão
caio e hélio partem atrás

de Gregório, que sequestra
Agatha. Aline conta a Jussara
seu receio de que algo ruim
possa acontecer a caio. Gregó-
rio diz a caio que recebeu uma
encomenda para assassinar a
mãe do rapaz. caio e hélio con-
seguem imobilizar Gregório e
seu comparsa. Angelina per-
gunta a irene se foi ela quem
mandou matar Agatha. Gregó-
rio e o comparsa conseguem
fugir da polícia. caio leva Agatha
para a casa de Aline. Gregório
diz a nice que Agatha está mor-
ta. Marino encontra o celular
de Gregório no mato. 

RESUMO
t

de noVelAS

Um tour pelas
tradições
Com regência do maestro Marcos
Botelho, a Banda Tonico do Padre
estreia nova turnê no sábado (16), no
Teatro São Joaquim, na cidade de Goiás

Lanna Oliveira

Com o intuito de exaltar
as músicas tradicionais re-
gionais e nacionais, a Ban-
da Tonico do Padre estreia
nova turnê no dia 16 de
setembro, no Teatro São
Joaquim, na cidade de
Goiás. Com regência do
maestro Marcos Botelho,
eles dedicam seu repertório
aos ícones da nossa cultura
e apresentam de forma gra-
tuita, a partir das 20h. As
homenagens já começam
pelo nome do grupo, que
faz uma alusão ao principal
compositor de bandas do
Estado, Antônio da Costa
Nascimento, conhecido
como Tonico do Padre.

Com a primeira parada
marcada para a cidade de
Goiás, o projeto de concer-
tos da Banda Tonico do Pa-
dre tem uma parte do pro-
grama dedicada aos com-
positores goianos, como To-
nico do Padre, Antônio Au-
gusto da Silva, além de can-
ções clássicas como ‘Noite
Goianas’ e ‘Rio Vermelho’.
A outra é composta por no-
mes nacionais, como José
Ursicino da Silva, o Mestre
Duda, Anacleto de Medeiros
e Joaquim Naegle. No geral,
o grupo busca sonoridade
de bandas antigas de coreto,
principalmente da virada
do século 19 ao 20.

O grupo também se
apresenta em Goiânia, no
dia 19 de outubro, às 20h,
no Centro Cultural UFG. O
terceiro concerto será no
espaço Catavento Compa-
nhia Circense, também na
Capital, em 16 de dezembro,
às 19h, também com entra-
das são gratuitas. O nome
da banda presta homena-
gem ao compositor Antônio
da Costa Nascimento, co-
nhecido como Tonico do Pa-
dre, que viveu em Pirenó-
polis entre os anos de 1837

e 1903. Ele escreveu grande
número de missas e outras
peças sacras, além de Qua-
drilhas de Danças e outras
tantas músicas profanas.

O maestro Marcos Bo-
telho possui graduação em
Música-Trombone (2003) e
mestrado em Música pela
UFRJ (2006), além de ser
doutor em música pela Uni-
versidade Federal da Bahia.
Atualmente é professor de
trombone e música de câ-
mara na UFG, onde tam-
bém é coordenador do La-
boratório BandaLab e do
grupo Trombones Goianos,
formado pelos seus alunos.
Desenvolve pesquisa sobre
as bandas de músicas e o
ensino de trombone no
Brasil. Tem significativa
atuação como camerista,
sempre destacando o re-
pertório brasileiro.

A banda é formada por
professores da UFG, IFG e
músicos da Orquestra Fi-
larmônica de Goiás e da
Sinfônica de Goiânia. Além
do maestro, integram o gru-
po Sara Lima (flauta), Jonh-
son Machado, Pedro Alli-
prandini e Niger Ortega (cla-
rinetas), Wanderson Nasci-
mento (sax Tenor), Marcos
Lincoln (sax alto), Anderson
Pego (trombone/bombardi-
no), Felipe Sobral e Pedro
Henrique (trombones), Ales-
sandro da Costa e Tonico
Cardoso (trompetes), Igor
Yuri (trompa), Thiago
Aguiar (tuba) e João Casi-
miro (baterista). (Especial
para O Hoje)

SERvIçO
Concerto com Banda
Tonico do Padre
Quando: Sábado (16)
Onde: Teatro São Joaquim
- Cidade de Goiás
Horário: 20h
Informações:
@musicagoias 
Entrada gratuita

O projeto é aprovado pela Lei Goyazes e 
conta com a produção de Fernanda Botelho

Marco Antônio Martire
concentra o enredo,

principalmente, em um
bar na capital do Rio de

Janeiro com o objetivo
de mostrar as várias

realidades que se
conectam no cotidiano

LIVRARIA
t

Conversas de bar: autor
atravessa contradições sociais

TERÇA-FEIRA, 12 DE SETEMBRO DE 2023
ohoje.com

No livro ‘Entre Muitas Vozes’, Marco Antônio Martire retrata o
crescimento do fascismo, critica os costumes da família tradicional e
evidencia as dores de uma jovem para romper padrões e viver de arte



Entre os dias 18 e 23
de setembro, São Paulo re-
ceberá a 9ª edição da Feira
Literária da Zona Sul (FE-
LIZS). As atividades serão
realizadas em espaços edu-
cacionais e culturais nas
regiões de Campo Limpo,
Jardim São Luís e Capão
Redondo. A entrada é gra-
tuita. Este ano, o evento
tem como tema ‘Arte e
educação – travessias e ou-
tras margens’. 

“Nosso objetivo é eviden-
ciar a potência do encontro
entre expressões artísticas
e a educação escolar, para
além da visão tradicional
de formação de público. Re-
conhecer as subjetividades
que estão lá, no cotidiano,
pode ser uma via para trans-
formar a escola em lugar
de encontro com a diversi-
dade”, afirma Thania Rocha,
atriz, terapeuta e integrante
da produção do evento.

Entre os princípios que
a feira pretende debater,
está a necessidade de as es-

colas e outros espaços edu-
cativos periféricos abrirem
portões e quebrarem muros
(literal ou metaforicamen-
te) para seu entorno, e con-
siderar os fazedores de cul-
tura como parceiros e alia-
dos na promoção de uma
escuta dos sujeitos que lá
estão presentes. 

“Isso envolve conhecer
o território e suas expres-
sões, investigar as mestras
e mestres presentes na co-

munidade escolar, incenti-
var as manifestações de
crianças, jovens e adultos
e posicionar-se contra o ra-
cismo, o machismo, a
LGBTQIA+fobia e outras
opressões estruturais que
aparecem na escola por es-
tarem difundidas na socie-
dade”, ressalta Thania.

Entre os destaques da
programação está a feira
literária que reunirá mais
de 60 editoras independen-

tes de todo o Brasil no dia
23 de setembro, na Praça
do Campo Limpo (Rua Arol-
do de Azevedo, 100), em
um dia com várias atrações
para todos os públicos, da
música ao teatro, distribui-
ção e troca de livros, e par-
ticipação das escolas. 

As escolas que levarem
seus estudantes à Praça re-
ceberão a ‘moeda literária’,
um crédito para que os alu-
nos comprem livros dos au-
tores que estarão na Feira. 

Além disso, as atrações
da FELIZS acontecerão du-
rante toda a semana, em
espaços culturais e educa-
cionais, como escolas, Cen-
tros de Educação Infantil,
bibliotecas comunitárias
etc. A expectativa da orga-
nização é receber um pú-
blico de 10 mil pessoas du-
rante a semana.

Este ano, a FELIZS irá
homenagear duas persona-
lidades da Zona Sul, as edu-
cadoras Marilu Cardoso e
Solange Amorim.

Essência n 15

Contando e 
aprendendo histórias 

chega nesta terça-feira
(12) em Goiânia o espetáculo
‘Zé do conto e suas histórias’
com o premiado ator catari-
nese radicado em Goiânia
Zé Mario de Araújo, às 15h,
no teatro Goiânia ouro, en-
trada Franca dentro do iii
Festival de teatro Popular de
Goiânia. Zé do conto é um
contador de histórias que
viaja por todo canto, contan-
do e aprendendo histórias e
junto com ele sempre está
sua inseparável mala qual
ele carrega um tesouro. e
além desse tesouro ele tira
boas histórias de dentro da
mala histórias que valorizam
os valores, amizade o ser
humano. Quando: terça-fei-
ra (12). onde: rua 3, nº
1016, Setor central – Goiâ-
nia. horário: 15h.

Fim de inscrições
Produtores independen-

tes e criadores de conteúdos
brasileiros têm até está ter-
ça-feira (12) para se inscrever
na rodada de negócios da
8ª edição da MAX - Minas Ge-
rais Audiovisual. o evento
promove e estimula o audio-
visual, aproximando peque-
nos negócios, empreende-

dores e profissionais do setor
de todo o País de grandes
players nacionais e interna-
cionais, entre eles, canais de
tV, distribuidoras, programa-
doras, coprodutoras, inves-
tidoras e outros agentes do
mercado. A rodada de ne-
gócios da MAX é realizada
pelo Sebrae Minas, entre os
dias 7 a 9 de novembro, em
Belo horizonte. inscrições:
max.sebraemg.com.br. Quan-
do: terça-feira (12). onde:
max.sebraemg.com.br. 

Experiência visual singular 
‘o brilho que você tem’ é

um projeto cultural de expo-
sição de fotografias idealizado
por larissa Melo que está
disponível no Buriti Shopping.
com o objetivo de valorizar
o brilho que cada um tem a

partir de suas lutas pessoais
e desafios da vida cotidiana,
a mostra reúne 16 imagens
de pessoas que representam
a comunidade lGBtQiAPn+.
As fotografias foram realiza-
das com maquiagem artística
neon e luz negra, que pro-
porcionam uma experiência
visual singular a partir dessa
combinação. Quando: Até 30
de setembro. onde: Av. rio
Verde, S/n, Setor Vila São to-
maz - Aparecida de Goiânia.
horário: 10h às 22h.

importância da 
doação de órgãos 

o Órion complex realiza
uma live nesta terça-feira
(12), às 19h, sobre o Setem-
bro Verde, que tem o obje-
tivo de conscientizar as pes-
soas sobre a importância

da doação de órgãos. os
médicos Marcus chalar, Ju-
liana de oliveira, Afonso oli-
veira e Patricia Borges falam
sobre o transplante de ór-
gãos e a importância das
pessoas se tornarem doa-
doras. A live ocorre no perfil
@orioncomplex, no insta-
gram. Quando: terça-feira
(12). onde: @orioncomplex.
horário: 19h.

Terça Gastronômica
A terça Gastronômica

Flamboyant segue válida ex-
clusivamente às terças-feiras
e no horário de funciona-
mento do shopping. As op-
ções como saladas, sobre-
mesas diversas, cafés, pra-
tos à base de carne ou fran-
go, comida oriental, massas,
bebidas especiais estão dis-
poníveis nos 29 restaurantes
participantes desta tempo-
rada. A programação segue
até dia 26 de setembro e
para mais informações so-
bre os participantes, os
clientes podem acessar as
redes sociais, aplicativo do
shopping ou site flam-
boyant.com.br/tercagastro-
nomica. Quando: Até 26 de
setembro. onde: Av. dep.
Jamel cecílio, nº 3300, Setor
Jardim Goiás – Goiânia. ho-
rário: 10h às 22h.

Chega nesta terça-feira (12) em Goiânia o espetáculo ‘Zé do Conto
e suas histórias’, com Zé Mario de Araújo, no Teatro Goiânia

AGENDA
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Caso Kayky Brito: Bruno
De Luca pode ser conde-
nado por omissão de so-
corro? Jurista explica pos-
sibilidade de pena

o depoimento de uma
nova testemunha informou
que o apresentador soube
do atropelamento do amigo
na hora do ocorrido, mas
preferiu ir embora. As novas
informações fizeram alguns
internautas cogitarem que
Bruno teria praticado uma
omissão de socorro. Para o
criminalista leonardo Pan-
taleão, especialista em di-
reito e Processo Penal, Bruno
não poderia ser condenado
a isso por ter saído do local
sem ajudar o amigo. "A partir
do momento que já existem
outras pessoas prestando
socorro para a vítima, não
se pode cogitar que ele pra-
ticou a omissão de socorro",
disse o advogado. (nathalia
duarte, Purepeople)

separada de Marcella Rica,
Vitória strada troca beijos

com João Guilherme em
festival, diz colunista

de acordo com o colunista
Matheus Baldi, os atores Vi-
tória Strada e João Guilherme
trocaram beijos no último dia
07 em uma festa após o even-
to. Segundo o colunista, Vi-

tória e João trocaram beijos
e carinhos e estiveram em
clima de romance durante o
"after". os atores ainda esta-
riam se conhecendo melhor
e mantiveram contato após
a ficada no festival. João, que
chegou a ser acusado de "cor-

tejar" a ex-namorada Jade Pi-
con no evento, nega ter ficado
com qualquer pessoa durante
os dias de the town. (Mat-
heus Queiroz, Purepeople)

Bancária responde à acu-
sação de antony e nega
ser autora de mensagens
de cunho sexual: ‘Vai se
tratar’

As denúncias contra o jo-
gador Antony, do Manchester
United, ganharam novo ca-
pítulo depois que o atacante
expos conversas de What-
sApp atribuindo o conteúdo
de teor sexual a ingrid lana.
em entrevista a roberto ca-
brini, na record tV, a bancária
afirmou ter sido agredida por
Antony ao rejeitar beijo dele
durante viagem de férias pela
europa. "está desesperado. É
mentiroso", disparou a jovem.
As acusações de ingrid contra
Antony se somam àquelas
feitas por Gabriela cavallin,
ex-namorada do jogador do
time inglês. (Guilherme Gui-
dorizzi, Purepeople)

CELEBRIDADES

Jojo Todynho voltou
de uma viagem por An-
gola, na África, cheia de
novidades. Nesta segun-
da-feira (11), a cantora
anunciou nas redes so-
ciais que vai ser mãe. Em
uma das homenagens que
recebeu, a cantora se apai-
xonou por um menino
que fazia parte do projeto
e voltou determinada a
adotá-lo. "Fui para um
propósito que era o in-
tercolegial. Foi bem me-
lhor do que eu imagina-
va", começou ela. Na con-

tinuação do vídeo, Jojo
Todynho explicou que en-
trou com os trâmites para
oficializar a adoção. (Nat-
halia Duarte, Purepeople)

Jojo Todynho vai ser mãe! Cantora
anuncia novidade e se emociona

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

o seu modo de ganhar di-
nheiro passa por renovações. É
um ciclo para focar em novos ne-
gócios. A sua vocação está sendo
fomentada, com o objetivo de en-
caixá-lo em um novo modelo de
negócio. essa experiência solicita
da sua parte autoestima.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Busque perceber e aceitar que
você mudou! As suas necessida-
des mudaram, assim como o seu
olhar para a vida. Você passa por
um processo de transição pro-
funda. isso pede a construção de
novos valores e adaptação para
acolher as mudanças. o gatilho
da sua mudança é a família.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Você está quebrando correntes
nocivas que prejudicavam o seu
desenvolvimento como um todo.
É como se você estivesse acor-
rentado a uma forma de ver a
vida limitante, e conseguisse pro-
gredir até um certo limite. Por
isso, parentes e pessoas do seu
convívio estão sendo cortados.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

É um ciclo para romper com
um grupo de pessoas ou a forma
de executar um projeto específico.
nessa experiência, amizades se
afastam, e nasce a vontade de
conhecer novas pessoas. Mas o
seu financeiro também é afetado
com isso, sendo natural gerar re-
novações no campo material.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

As suas metas passam por
grandes impactos de mudanças.
isso pode ter a ver com uma des-
conexão com os pais e sogros.
Você deve tomar consciência de
que a vida mudou, portanto é
tempo para assumir um novo pa-
pel na sociedade.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

É um ciclo para romper com
dogmas ultrapassados. Você deve
mudar de filosofia de vida. o con-
tato com novas culturas e os es-
tudos mudam totalmente o seu
olhar para o mundo. contudo
essa mudança afeta o seu psico-
lógico, pede meditação sobre os
desejos afetivos.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Você transita por um ciclo em
que deve desapegar de qualquer
tipo de dependência financeira e
afetiva. não espere nada de nin-
guém para construir uma dinâ-
mica libertadora. há desfechos
de heranças e acertos de contas.
essa dinâmica corta a relação com
um grupo de pessoas tóxicas.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Uma pessoa é cortada da sua
vida. na maioria dos casos, isso
envolve um casamento, mas po-
dem ser sociedades ou uma outra
situação. o motivo desse rompi-
mento é porque o controle pre-
judica uma das partes.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

o seu trabalho, assim como a
sua rotina, passa por inovações
importantíssimas, tornando na-
tural um afastamento de pessoas.
novos valores estão sendo insta-
lados em sua vida. isso deixa em
evidência as incompatibilidades
no ambiente de trabalho, porque
você mudou a sua opinião.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

está ocorrendo um processo
de reconexão com a sua verda-
deira identidade. É por meio do
desenvolvimento de seus talen-
tos, as necessidades dos filhos,
a maternidade e novos desejos
que você se conecta com novos
valores. É essencial ter coragem
para cortar pessoas.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Você está se desprendendo
de conceitos ultrapassados origi-
nados pela família. É uma des-
construção dolorosa, porque o
leva primeiramente a identificar
esse modelo de vida antiquado,
que vai contra a sua verdadeira
natureza. isso afeta o seu casa-
mento e também pode se conec-
tar com a família do seu parceiro.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

É um ciclo de cortes de pes-
soas do seu convívio, podendo
também afetar os parentes. Você
deve mudar o seu ponto de vista
sobre a vida e, com isso, renovar
os pensamentos e ideias. Um
modo de pensar ultrapassado
prejudica a sua evolução. o gatilho
para gerar as mudanças é o seu
trabalho, rotina e saúde.

Marilu Cardoso e Solange Amorim farão parte de um mini-
documentário e uma conversa no encerramento da feira 

Educação e arte na periferia
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EsTREias

After - Para Sempre (After
everything, 2023, eUA). dura-
ção: 1h 45min. direção: castille
landon. elenco: hero Fiennes
tiffin, Josephine langford,
Stephen Moyer. Gênero: ro-
mance, drama. o filme segue
a versão de hardin pouco an-
tes de conhecer tessa e depois
que ele a conheceu e come-
çaram seu conturbado rela-
cionamento. ele ainda contará
ainda como hardin melhorou
com o tempo e alguns eventos
depois de ‘After - depois da
Promessa’ (2022). esse é o ca-
pítulo final de hessa. Será que
os dois terão um final feliz de-
pois de hardin publicar ‘After’
para o mundo? cinemark
Flamboyant: 19h20, 21h30. ci-
neflix Aparecida: 19h20, 21h30. 

Som da Liberdade (Sound of
Freedom, 2023, eUA). duração:
2h 11min. direção: Alejandro
Monteverde. elenco: Jim cavie-
zel, Bill camp, Mira Sorvino.
Gênero: Biografia. Baseado na
história real de tim Ballard, ex-
agente do governo americano,
na trama, depois de resgatar
um garotinho, Ballard descobre
que a irmã do menino também
está sendo mantida como re-
fém. ele decide, então, dar início
a uma perigosa - porém nobre
- missão para salvá-la. disposto
a dar tudo de si, tim se demite
de seu antigo emprego e viaja
para as profundezas da selva
colombiana. cinemark Flam-
boyant: 14h, 17h, 20h.

A Fada do Dente (My Fairy
troublemaker, 2023, Alema-
nha). duração: 1h 20min. di-
reção: caroline origer. elenco:
Jella haase, lisa-Marie Koroll,
Julian Mau. Gênero: Família,
animação. Violetta é uma fada

do dente curiosa e extrovertida
que, por não dominar muito
bem a arte de lançar feitiços,
acaba indo parar acidental-
mente no mundo dos huma-
nos. Perdida no lugar desco-
nhecido, a fadinha encontra
uma luz no fim do túnel quan-
do conhece Maxie, uma garota
de doze anos. cinemark Pas-
seio das Águas: 13h20, 15h20.
Kinoplex Goiânia: 14h, 15h50.
cineflix Buriti: 15h40.

EM CaRTaZ

A Freira 2 (the nun ii, 2023,
eUA). duração: 1h 50min. di-
reção: Michael chaves. elenco:
Bonnie Aarons, taissa Farmiga,
Storm reid. Gênero: terror.
nesta continuação, na França
de 1956, um padre é assassi-
nado e parece que o mal está
se espalhando por toda a re-
gião. Acompanhamos a irmã
irene quando, mais uma vez,
ela fica cara a cara com uma
força demoníaca. cinemark
Flamboyant: 13h, 13h40,
15h40, 16h20, 18h20, 19h, 21h,
21h40. cinemark Passeio das

Águas: 13h, 14h20, 15h40,
16h20, 17h10, 17h45, 18h20,
19h, 19h40, 20h20, 21h, 21h40,
22h15, 23h. Kinoplex Goiânia:
14h, 14h30, 16h20, 16h50,
18h10, 18h40, 19h10, 20h30,
21h, 21h30. cineflix Aparecida:
14h, 14h30, 16h30, 17h, 19h,
19h30, 21h30, 22h. cineflix Bu-
riti: 15h, 15h40, 16h45, 17h15,
19h, 19h30, 20h30, 21h15,
21h45. cineX oscar niemeyer:
14h20, 16h30, 18h40, 21h.

O Porteiro (o Porteiro, 2023,
Brasil). duração: 1h23m. dire-
ção: Paulo Fontenelle. elenco:
Maurício Manfrini, Aline risca-
do, cacau Protásio. Gênero:
comédia. confusão é o que
não falta no prédio onde Wal-
disney trabalha como porteiro.
todo dia é um bafafá entre os
vizinhos, mas ao lado da zela-
dora rosivalda, ele é craque
em manter essa bagunça or-
ganizada. Mas tudo isso muda
quando o prédio é assaltado e
Waldisney agora precisa provar
para o delegado que ele pode
até ser meio atrapalhado, mas
ladrão ele não é. cinemark

Flamboyant: 12h10. cinemark
Passeio das Águas: 12h20. ci-
neflix Buriti: 17h20. 

Golda – A Mulher de uma Na-
ção (Golda, 2023, reino Unido).
duração: 1h 40min. direção:
Guy nattiv. elenco: helen Mir-
ren, camille cottin, rami heu-
berger. Gênero: Biografia, dra-
ma. A primeira-ministra israe-
lense Golda Meir, também co-
nhecida como a ‘dama de Ferro
de israel’, deve tomar decisões
extremamente importantes e
é responsável pela segurança
de seu País em 1973, quando
egito, Síria e Jordânia lançam
um ataque surpresa contra is-
rael em seu dia santo. durante
a Guerra do Yom Kippur, as vi-
das de muitas pessoas são de
sua responsabilidade e ela deve
prevalecer contra os membros
do gabinete exclusivamente
masculinos que são hostis a
ela. Kinoplex Goiânia: 16h. ci-
neX oscar niemeyer: 17h.

As Tartarugas Ninja: Caos Mu-
tante (teenage Mutant ninja
turtles: Mutant Mayhem, 2023,

eUA). duração: 1h 39min. di-
reção: Jeff rowe, Kyler Spears.
elenco: hannibal Buress, rose
Byrne, nicolas cantu. Gênero:
Animação, ação.  o filme segue
uma versão adolescente de
leonardo, raphael, Michelan-
gelo e donatello, quatro tarta-
rugas que, após serem expos-
tas a uma substância radioativa,
tornam-se animais antropo-
mórficos, criados por Splinter,
um rato que sofreu a mesma
mutação, que cuidou deles não
apenas como pai, mas como
mentor e professor de artes
marciais. cinemark Flamboyant:
12h50, 15h20, 18h, 20h15. ci-
nemark Passeio das Águas:
11h50, 12h45, 14h05, 15h, 18h,
20h15. Kinoplex Goiânia: 14h20,
16h40, 19h. cineflix Aparecida:
14h40, 16h55, 19h10. cineflix
Buriti: 16h30, 18h50, 21h. cineX
oscar niemeyer: 15h, 19h.

Besouro Azul (Blue Beetle,
2023, eUA). duração: 2h 08min.
direção: Angel Manuel Soto.
elenco: Xolo Maridueña, Bruna
Marquezine, Susan Sarandon.
Gênero: Ação, fantasia. Baseado
nos quadrinhos da dc, o filme
segue o jovem mexicano Jaime
reyes que, recém-formado, vol-
ta para casa cheio de aspirações
para o futuro. em meio a uma
busca por seu propósito no
mundo - e um emprego - o
destino o surpreende ao colo-
car em seu caminho uma anti-
ga relíquia de biotecnologia
alienígena, conhecida como es-
caravelho. cinemark Flam-
boyant: 13h05, 14h, 15h50, 17h,
18h35, 20h, 21h20. cinemark
Passeio das Águas: 12h50,
15h50, 17h, 18h35, 20h, 21h20.
Kinoplex Goiânia: 15h20, 18h,
20h45. cineflix Aparecida:
15h10, 18h, 20h50. cineflix Bu-
riti: 16h45, 19h20. cineX oscar
niemeyer: 21h.

tCINEMA

Filme ‘Som da Liberdade’ acompanha a incrível história verdadeira de um ex-agente governamental
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Lanna Oliveira

Se você é fã de Stand Up
Comedy é quase uma obriga-
ção saber quem é um dos ex-
poentes da cena. O humorista
Murilo Couto conquistou seu
público com muita piada e
uma dose de loucura que lhe
é conveniente. Conhecido por
seu humor inconsequente e
sem pudor, ele está acostuma-
do a arrancar risadas por onde
passa e desta vez, aterrissa em
Goiânia. O show ‘Ideias Soltas’,
dia 22, no Teatro Goiânia, ocor-
re às 19h30. Os ingressos estão
disponíveis na Livraria Leitura
do Goiânia Shopping e no site
Ingresso Digital.

Com estilo de humor ori-
ginal, verborrágico, irreveren-
te e por vezes insano, Murilo
Couto está na comédia há mais
de dez anos. O humorista pa-
raense iniciou sua carreira na
TV em 2009 na novela ‘Ma-
lhação’. Dois anos depois, pas-
sou a integrar o elenco do já
extinto talk show ‘Agora é Tar-
de’ (Band) ao lado de Danilo
Gentilli. Em 2013, foram con-
tratados pelo SBT para o late
show ‘The Noite’, exibido até
hoje pelo canal. No ano de
2016, Murilo foi finalista do
prêmio ‘A Pessoa Mais Engra-
çada do Mundo’, promovido
pelo clube de comédia ameri-
cano Laugh Factory.

No ano seguinte, lançou seu
primeiro show solo de Stand
Up Comedy ‘Eu, Eu Murilo’ na
Netflix, em 2019 gravou seu
segundo especial de comédia
‘Fazendo Suas Graça’ disponí-

vel no YouTube, que já conta
com mais de 6,7 milhões de
visualizações e em 2020 e 2021
lançou na GloboPlay os ter-
ceiro e quarto especiais ‘2020’
e ‘2021’, relatando suas expe-
riências pandêmicas. É possí-
vel também encontrar Murilo
na Netflix em seu primeiro
filme gravado em 2018, ‘Ex-
terminadores do Além Contra
a Loira do Banheiro’, o qual é
um dos protagonistas. O filme
virou uma série e está no ar
no canal SBT. 

Atualmente, Murilo viaja
pelo Brasil com seus shows
‘Ideias Soltas’ e ‘Murilo Coach
– Mindset’. Este último, apre-
senta sua versão coach, a qual

não se propõe a ensinar nada
e somente fazer rir de ver-
dade, afinal ele é daquela ge-
ração de comediantes onde
a graça importa muito mais
que a lacração. Ele tem tam-
bém sua persona rapper, Emi-
couto conquistou o Brasil e a
cena do rap nacional com dez
músicas em diversas plata-
formas digitais. Murilo Couto
também está no programa
‘Comedy Central Stand Up’
do canal Comedy Central.

Agora em 2023, depois de
ter seus shows gravados para
diversos streamings, Murilo
chega no teatro com seu novo
e audacioso solo, para nova-
mente elevar o nível do humor

(ou talvez o derrubar). Ele já
arrastou milhares de pessoas
ao redor do Brasil e até em
turnê internacional, afinal seu
humor é realmente sem fron-
teiras. Fato é que, talvez suas
ideias possam não ser lá muito
inteligentes, mas certamente
são as mais engraçadas. É um
show absolutamente inconse-
quente, irresponsável e inso-
lente. Ou seja, totalmente im-
perdível. Recuse imitações.

Os ingressos estão dispo-
níveis na Livraria Leitura do
Goiânia Shopping e no site
Ingresso Digital ingressodigi-
tal.com, com valores entre R$
45 a R$ 120, de acordo com o
setor escolhido na plateia e o

tipo de ingresso (inteira, social
ou meia). Também está dis-
ponível a opção de ingresso
social, que garante desconto
para todos que levarem 1 kg
de alimento não perecível,
que deverá ser entregue na
portaria do evento, junto à
validação do ingresso. (Espe-
cial para O Hoje)

SERvIçO
‘Ideias Soltas’ com Murilo
Couto 
Quando: Sexta-feira (22)
Onde: Rua23, Nº 252, Setor
Central - Goiânia
Ingressos: Livraria Leitura
(Goiânia Shopping) e
ingressodigital.com

O comediante Murilo Couto volta a Goiânia e
apresenta seu novo show, o espetáculo ‘Ideias Soltas’

Com estilo de humor original, verborrágico, irreverente e por vezes insano, Murilo Couto está na comédia há mais de dez anos
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RISAdAS
com uma pitada de loucura



Luan Monteiro

A produção de grãos no
Brasil na safra 2022/23 está
estimada em 322,8 milhões de
toneladas, acréscimo de 50,1
milhões de toneladas quando
comparada com o ciclo
2021/22. A alta é de 18,4%. Se-
gundo a Companhia Nacional
de Abastecimento (Conab), os
dados consolidam a estimativa
recorde de produção no país.  

Na quarta-feira (6), o ór-
gão divulgou o 12º Levanta-
mento da Safra de Grãos, mo-
mento em que a colheita se
encerra. O resultado é reflexo
tanto de uma maior área
plantada, chegando a 78,5
milhões de hectares, quanto
de melhor produtividade mé-
dia nas lavouras, saindo de
3.656 quilos por hectares para
4.111 quilos por hectare.

A soja ainda é o produto
com maior volume colhido
no país, com produção recor-
de estimada em 154,6 milhões
de toneladas, crescimento de
23,2%. Segundo a companhia,
os efeitos do La Niña se con-
centraram no Rio Grande do
Sul, mas ainda assim em me-
nor escala que no ciclo ante-
rior. Nos demais estados, o
clima se mostrou bastante fa-
vorável, mesmo com alguns
atrasos verificados no período
do plantio e da colheita.

“Nesta temporada, a soja
apresentou recuperação de pro-
dutividade em Mato Grosso do
Sul, no Paraná e em Santa Ca-
tarina. No Rio Grande do Sul,
também houve melhora no de-
sempenho das lavouras, porém
limitado devido às condições
climáticas não favoráveis du-
rante o desenvolvimento da
oleaginosa”, explicou a Conab.

As informações sobre os
efeitos do clima nas safras
são disponibilizadas regular-
mente pelo órgão no Boletim
de Monitoramento Agrícola.

Outras culturas
Para o milho também é es-

perada a maior colheita já re-
gistrada na série histórica. Nas
três safras do cereal, a produ-
ção deverá chegar a 131,9 mi-
lhões de toneladas, incremento
de 18,7 milhões de toneladas
em relação ao ciclo anterior.

O arroz e feijão apresentam
cenários distintos. Segundo a
Conab, no caso dos dois pro-
dutos, houve redução da área
de plantio devido à concor-
rência com outras culturas
mais rentáveis. Para o arroz,
a melhora da produtividade
não foi suficiente para com-
pensar a menor área, resul-
tando numa queda de produ-
ção de 6,9%, chegando a 10
milhões de toneladas. Já para
a leguminosa, o bom desem-
penho das lavouras assegura
colheita total de 3,04 milhões
de toneladas, 1,7% acima do
resultado da safra anterior.

Entre as culturas de inver-
no, foi confirmado o cresci-
mento de 11,8% na área culti-
vada de trigo no país, chegan-
do a 3,45 milhões de hectares,
e uma produção estimada em
10,82 milhões de toneladas. O
resultado é 2,5% acima da ob-

tida na safra anterior.

Comércio
“Os bons resultados da sa-

fra brasileira colocam o país
como principal exportador de
soja e milho na safra 2022/23”,
destacou a Conab. Para a soja,
é esperado que o volume ex-
portado chegue a 96,95 mi-
lhões de toneladas. Para o mi-
lho, a estimativa da compa-
nhia indica embarques em
torno de 50 milhões de tone-

ladas, ultrapassando as ex-
portações norte-americanas.

“O bom cenário para as
vendas ao mercado interna-
cional é verificado também
para farelo e óleo de soja, com
exportações estimadas em
21,82 milhões de toneladas e
2,6 milhões de toneladas res-
pectivamente”, acrescentou.

Para o algodão, a produção
recorde permite recomposi-
ção nos estoques finais da or-
dem de 59%, atingindo 2,1

mil toneladas. As exportações
podem atingir 1,7 milhão de
toneladas nesta safra.

Citando dados do Ministé-
rio do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços,
a Conab informou que, em
agosto de 2023, foram expor-
tadas 104,3 mil toneladas de
algodão, o segundo melhor de-
sempenho para o mês na série
histórica, superando em 66,1%
o mesmo período do ano pas-
sado. (Especial para O Hoje)
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Negócios

Safra chega a 322,8
milhões de tonela-
das com aumento
da área plantada

Produção de grãos atinge recorde
e tem alta de 18,4% em 2022/2023

Para a soja, 
é esperado 
que o volume
exportado
chegue a 96,95
milhões de
toneladas

ohoje.com
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Augusto Diniz

A Prefeitura de Alexânia,
no Entorno do Distrito Fede-
ral, lançou o edital de abertura
do concurso público com 112
vagas para novos servidores
municipais. Do total de cargos
oferecidos no certame, 34 são
para contratação imediata em
diferentes funções e 78 cons-
tarão no cadastro de reserva.
As inscrições poderão ser fei-
tas a partir do dia 16 de outu-
bro pelo site do Instituto Ibest,
banca organizadora do con-
curso, por meio do site
http://institutoibest.org.br/.

O edital foi lançado no dia
5 de agosto, com inscrições
previstas para serem abertas
no dia 16 de outubro, com
prazo final para concorrer
ao certame no dia 10 de no-
vembro. Para solicitar isenção
da taxa de inscrição, o perío-
do será de 18 a 20 de setem-
bro. O valor da inscrição varia
entre R$ 120, R$ 135 e R$ 150.
Todos os cargos oferecidos
são de nível superior.

Com taxa de inscrição de
R$ 120, são oferecidas dez

vagas de contratação direta
para o cargo de agente mu-
nicipal de trânsito. O salário
inicial previsto em edital é
de R$ 3.702,65 para uma car-
ga horária de 40 horas se-
manais de trabalho. 

Para as funções de analista
ambiental e controlador in-
terno, o edital prevê três vagas
para cada um dos cargos para
contratação imediata. Os sa-
lários para os dois cargos são
de R$ 4.231,60 para 40 horas
de carga horária semanal.

Já para os cargos que têm
salário oferecido no edital de

R$ 5.501,08 por uma carga
horária semanal de 40 horas,
a taxa de inscrição custa R$
150. São cinco vagas disponí-
veis para auditor fiscal de tri-
butos municipais, outras cin-
co para auditor fiscal de obras
e posturas, quatro para con-
tratação direta no posto de
auditor fiscal de vigilância
sanitária e quatro para audi-
tor fiscal de meio ambiente.

Vagas reservadas
Todos os cargos contam

com uma vaga reservada para
pessoas com deficiência

(PCDs). A única exceção é a
função de agente municipal
de trânsito, com dois cargos
de contratação imediata para
PCDs entre as vagas ofereci-
das no concurso público.

“Será admitida a inscrição
somente via internet, no ende-
reço eletrônico https://www.ins-
titutoibest.org.br, solicitada no
período entre 9 horas do dia
16 de outubro e 23h59 do
dia 10 de novembro”, ex-
plica o edital.

Provas
As provas objetivas e dis-

cursivas devem ser aplicadas
no dia 10 de dezembro. Serão
30 questões de conhecimentos
básicos, 30 de conhecimentos
complementares e 60 de co-
nhecimentos específicos. A
prova discursiva inclui conhe-
cimentos básicos. As duas pro-
vas têm caráter eliminatório
e classificatório.

Além da etapa de provas,
o concurso inclui avaliação
de títulos, com caráter clas-
sificatório, e curso de for-
mação, que é eliminatório
e classificatório. (Especial
para O Hoje)

Do total de cargos
oferecidos no cer-
tame, 34 são para
contratação ime-
diata e 78 para ca-
dastro de reserva

Alexânia lança edital para
servidores com 112 vagas

As inscrições poderão
ser feitas a partir do dia
16 de outubro pelo site
do Instituto Ibest, banca
organizadora que cuida
do concurso público
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